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MAUÉS

Inaugurado loteamento 
e sistema de 
abastecimento de água 

FILMES SELEÇÃO BRASILEIRA 

Com expectativa de ‘Maraca’ 
lotado, Vasco enfrenta Galo

Fernando 
Diniz convoca 
jogadores para 
Eliminatórias 

IMPLURB

Evasão escolar 
está relacionado a 
necessidade de trabalho  ‘#SouManaus 

Passo a Paço’ terá 
Megaestrutura 

Festival de 
Cinema da 
Amazônia 
no Teatro 
Amazonas 

Novos postos 
de GNV em 
todas as zonas 
de Manaus 

CIGÁS   

Economia 7

A evasão escolar segue sendo um gran-
de desafio para a sociedade brasileira, 
sendo caracterizado pela baixa qua-
lidade do ensino e elevadas taxas de 

reprovação e evasão. O abandono es-
tudantil é motivado por diferentes cau-
sas. Segundo uma pesquisa realizada 
recentemente pelo Fundo das Nações 

Unidas para a Infância(Unicef), cerca de 
2 milhões de crianças e adolescentes de 
11 a 19 anos não estão frequentando a 
escola no território nacional.

Dia a Dia 9

Pódio 15

Pódio 16

Prefeito vistoria obras do 
mirante do ‘Nosso Centro’ 
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ACOMPANHE 
TAMBÉM
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Apib defende que governo atue 
contra aprovação de marco temporal

Após o projeto do Marco 
Temporal Indígena avan-
çar no Senado nessa se-
mana, a Articulação dos 
Povos Indígenas do Brasil 
(Apib) avalia que o gover-
no federal deve aumentar 
a pressão sobre os presi-
dentes do Senado, Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), e da 
Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ), Davi Alco-
lumbre (União-AP), para 
tentar impedir a aprova-
ção do projeto de lei ou, 
ao menos, alterar pontos 
considerados mais nega-
tivos pelas organizações 
indígenas.   

“Poderia ter algumas ar-
ticulações mais intensas 
no sentido de pressionar, 
em especial, tanto Rodrigo 
Pacheco, quanto Alcolum-

bre”, afirmou o assessor 
jurídico da Apib, Maurício 
Terena.

Segundo a liderança in-
dígena, é preciso que Alco-
lumbre indique um relator 
ou relatora “minimamente 
razoável” para tratar do 
tema na CCJ. Em relação 
a Pacheco, o assessor da 
Apib diz que é preciso que 
o projeto tramite também 
ou na Comissão de Direitos 
Humanos ou na de Meio 
Ambiente do Senado.  

“Porque pelo que está 
se desenhando os povos 
indígenas vão ficar na mão 
da Comissão de Agricul-
tura que é formada, basi-
camente, por ex-ministros 
de Bolsonaro e que têm 
ligação tendenciosa com 
o agronegócio”, opinou Te-

rena. A previsão é que o 
projeto tramite apenas na 
Comissão de Agricultura e 
Reforma Agrária (CRA) e na 
CCJ, antes de ir ao plenário.  

Procurado pela Agência 
Brasil, o líder do governo 
no Senado Jaques Wagner 
(PT-BA) informou que está 
buscando, pelo diálogo, um 
caminho para resolver o 
problema do marco tem-
poral. Uma reunião nesta 
sexta-feira entre integran-
tes do governo e da Frente 
Parlamentar Agropecuária 
(FPA) irá debater o tema.  

“A reunião nesta sexta-
-feira é o primeiro passo. 
Esperamos que o bom de-
bate prospere e que che-
guemos a um consenso 
mínimo sobre o assunto”, 
destacou Wagner. 

POVOS INDÍGENAS

Resgate e heranças da Amazônia são 
traços de palco no #SouManaus2023
O tema do 
Festival este ano 
é “Ancestralidade, 
Sustentabilidade e 
Inovação Tecnológica”

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Idealizado pelo diretor-
-presidente da Fundação 
Municipal de Cultura, Tu-
rismo e Eventos (Manaus-

cult), Osvaldo Cardoso, o Pal-
co na plataforma Malcher, no 
evento realizado pela Pre-
feitura de Manaus, o #Sou 
Manaus Passo a Paço 2023, 
traz  toda uma simbologia da 
Amazônia, com um indígena 
no topo chamado “Guardião 
da Amazônia”. A montagem 
desse palco iniciou na última  
semana. 

Com 20x20 metros de di-
mensão, o palco vai conter 
as matrizes dos indígenas 
que habitavam no Amazo-
nas, como Ajuricaba, Kokama 
e Adnair com uma pegada 
mecatrônica, na qual  terá o 

Em Tempo

No total, serão treze áreas de intervenção, sendo sete palcos e duas áreas de gastronomia com economia criativa

Articulação deseja ao menos alterar pontos “mais negativos”

coração da floresta. No cocar, 
será simbolizado o tronco de 
cada tribo, numa visão fu-
turista.

De acordo com Osvaldo 
Cardoso, o objetivo é ter um 
palco à altura  do evento 
deste ano, sendo o maior de 
todos os tempos, não apenas 
em tamanho, mas também 
em alcance dentro e fora 
do Brasil.

“Esse Sou Manaus já é o 
maior de todos os tempos 
e o palco não poderia ficar 
aquém disso. A prefeitura 
traz o DJ internacional Da-
vid Guetta que levará o nome 
da Amazônia, da nossa ter-
ra mundo afora e para isso, 
nós precisamos mostrar que 
somos gigantes. Precisamos 
destacar que o turismo em 
Manaus está ficando forte, 
que temos muito a mostrar 
mundo à fora, sem perder 
nossos valores, sem perder 
a questão sustentável e sem 
destruir nossa maior riqueza, 
mas mostrar também que 
somos uma capital 4.0, ou 
seja, tecnológico e inovadora 
e isso tudo vai estar repre-

sentado neste palco, assina-
do pelo artista Juarez Lima”, 
detalhou Cardoso.

Para o artista Juarez Lima, 
que assina a criação do pro-
jeto e a maquete física, ao 
lado do filho Thiago Lima e 
Luciano Hudson, esse pro-
jeto é um dos maiores da 
carreira dele.

“Eu estou apostando to-
das as fichas nesse palco 
para surpreender a todos, 
incluindo o Dj David Guetta, 
porque queremos que esse 
cara (Guetta), queira voltar 
no próximo ano e queira ser 
o maior porta-voz da nos-
sa Amazônia na Europa e 
assim, trazer investimentos 
também para a nossa região”, 
reforçou. 

Esse é o maior projeto de 
Juarez após a pandemia do 
Covid-19 e segundo ele, tem 
um significado muito impor-
tante em sua vida pessoal. 
“Eu perdi 14 pessoas da mi-
nha família, incluindo minha 
esposa e minha mãe, então, 
eu vejo como Deus me aben-
çoando e me dando a vitória 
com esse projeto”, disse.



Manaus assume vice-presidência
Representantes de todas as regiões 

do país formalizaram a Rede Brasileira 
de Institutos de Planejamento (InRe-
de) com a eleição da diretoria, que 
passa a representar o grupo a partir 
de agora. Na composição, o Instituto 
de Planejamento de Fortaleza (Iplan-
for) foi eleito para a presidência e o 
Instituto de Planejamento de Manaus 
(Implurb) para a vice-presidência na-
cional. A eleição aconteceu durante 
evento em Redenção, no Pará.

A iniciativa visa fortalecer a cultura 
de planejamento para fomentar políti-
cas públicas nos municípios brasileiros.

Delegacia móvel
Como parte da agenda de planeja-

mento para a realização do #SouMa-
naus Passo a Paço 2023, a Prefeitura 
de Manaus, via Centro de Cooperação 
da Cidade (CCC), deu continuidade, 
nesta quinta (17), em conjunto a Ma-
nauscult, Semulsp e a Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM), ao roteiro de vi-
sitas técnicas ao centro histórico da 
cidade, mais precisamente à área do 
Paço da Liberdade, local onde acon-
tecerá o maior festival de artes inte-
gradas da região Norte.

Sob a responsabilidade da PC-AM, 
será instalada uma delegacia móvel que 
permanecerá atuando durante os três 
dias de evento – 5, 6 e 7 de setembro.

Convenção suspensa
Com a decisão da juíza substituta 

da 23ª Vara Cível de Brasília, Acácia 
Regina Soares de Sá, que concedeu 
liminar em que suspende a convenção 
estadual do União Brasil no Amazo-
nas, o ex-deputado federal Pauderney 
Avelino e os caciques do extinto partido 
Democratas (DEM) conseguiram o que 
queriam, pelo menos provisoriamen-
te. A convenção partidária, marcada 
para eleger o diretório e a comissão 
executiva estadual, estava marcada 
para esta sexta (18), no hotel Intercity, 
bairro Adrianópolis, em Manaus. Caso 
a convenção seja realizada, o partido 
pagará uma multa no valor de R$ 10 mil.

Profac 2023
A Escola de Contas Públicas do Tri-

bunal de Contas do Amazonas (ECP/
TCE-AM) lançou, nesta quinta (17), a 
edição 2023 do Programa de Forma-
ção de Agentes de Controle Social 
(Profac). A data marca mais uma edição 
do programa que visa capacitar mem-
bros da sociedade civil para exercer um 
papel ativo no controle das finanças 
públicas e na gestão governamental.  A 
ação sucedeu a divulgação, na segunda 
(14), pela ECP, da lista de candidatos 
cujas inscrições foram deferidas para 
participar da edição de 2023 do Profac. 
Um total de 327 candidatos demons-
trou estar apto a participar.

Parceria
Membros da Comissão de Ciência, 

Tecnologia, Comunicação, Informática 
e Inovação (CCTCII) da Aleam realiza-
ram, na última quarta (16), uma visita 
institucional à sede do renomado INPA, 
em um esforço para fortalecer laços 
e entender melhor o papel do insti-
tuto no desenvolvimento cientifico no 

Amazonas. A comissão é presidida 
pelo deputado estadual Wanderley 
Monteiro (Avante). A visita dos in-
tegrantes da comissão demonstra 
o comprometimento do legislativo 
local em apoiar as atividades cientí-
ficas e tecnológicas que são cruciais 
para o avanço da Amazônia.

Modelo a ser seguido
A Prefeitura de Atalaia do Norte 

paga, nesta atual gestão, aos enfer-
meiros, um salário acima do recém-
-aprovado Piso Salarial da Enferma-
gem – cujo valor é de R$ 4.750. O 
município repassa aos enfermeiros 
da saúde o salário de R$ 5 mil, mas 
que chega até R$ 7 mil, quando inclu-
sa gratificação para atuação na zona 
rural. O município também deu um 
passo importante na valorização dos 
técnicos de enfermagem, onde os 
profissionais que recebiam cerca de 
R$ 1,2 mil passaram a receber 1,9 mil. 
Agora, com a novo piso que também 
abrange a categoria, os profissionais 
vão passar a receber R$ 3.325.

Escola do Legislativo
A Escola do Legislativo Léa Alen-

car Antony, da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), está com inscrições 
abertas para 95 cursos em formato 
à distância até o próximo dia 31. 
Quatro novas áreas de estudo vão 

compor a grade, ofertada de forma 
gratuita pelo site www.cmm.am.gov.
br/escola. As aulas iniciam no dia 
1º de setembro pela plataforma. Os 
cursos da Escola do Legislativo têm 
cargas horárias que variam entre 6, 
12, 20, 30, 40, 60 e 80 horas. A idade 
mínima para inscrição é de 14 anos 
e os interessados que concluírem 
as aulas terão direito a certificados. 

Melhorias no trabalho
O vereador Sassá da Construção 

Civil (PT), esteve reforçando apoio 
aos trabalhadores de aplicativo de 
entrega que buscam apoio para a 
aprovação da lei que regulamenta 
e institui limites durante os servi-
ços de delivery em condomínios e 
residenciais. 

O PL 47/2023, de sua autoria, re-
gulamenta os serviços de entrega 
delivery e traz segurança aos condô-
minos e trabalhadores. “Essa lei vai 
beneficiar o trabalhador e também 
o morador. O ideal é que tenha um 
mensageiro nos condomínios para 
receber as entregas e final ambos 
lados estão seguros”, ressaltou o 
vereador. 

Ciberpedofilia
O vereador Ivo Neto (Patriota), 

apresentou na CMM, o PL 425/2023, 
que institui o Mês de Conscientização 

e Enfrentamento da Ciberpedofilia, a 
ser realizado em Manaus em novem-
bro.  Com o avanço do acesso à inter-
net e a falta de orientação dos pais e 
responsáveis há um crescimento do 
número de vítimas de ciberpedofilia. 
“A internet passou a ser uma ferra-
menta essencial para criminosos no 
mundo todo, principalmente ao se 
falar em crimes contra a dignidade 
sexual da criança e do adolescente”, 
detalhou Ivo Neto. 

Segurança no trânsito
Com o objetivo de promover a se-

gurança de motociclistas e ciclistas 
da capital amazonense, o requeri-
mento nº 3241/2019, de autoria do 
deputado estadual João Luiz (Re-
publicanos), que institui a implanta-
ção de bolsão de proteção, além de 
recuo exclusivo para motocicletas 
e ciclistas nas vias públicas equi-
paradas com semáforos foi aceito 
pela Prefeitura de Manaus e traz 
mais segurança ao trânsito da capital 
amazonense.  “A nossa iniciativa visa 
aumentar o respeito das motos à 
linha de retenção e à faixa de traves-
sia”, explicou o deputado João Luiz.

Projeto Cristolândia
O deputado estadual Daniel Almei-

da (Avante) conheceu, nesta quinta 
(17), o projeto Cristolândia durante 

visita à sede do local, em São Paulo. 
Presidente da Comissão de Políticas 
Sobre Drogas da Aleam, o parlamentar 
foi a capital paulista para conhecer ins-
tituições que trabalham com o resgate 
de dependentes químicos. “É muito 
impactante esse projeto. Aqui pude dar 
o meu testemunho de vida e ouvir es-
sas pessoas que estão se reerguendo. 
Estamos fazendo um estudo para que, 
em breve, possamos implementar no 
Amazonas”, contou Daniel. 

Seminário Internacional
Nessa segunda (21), às 9h, o Tribunal 

de Contas do Amazonas (TCE-AM) re-
alizará o Seminário Internacional “Di-
reito ao Clima, Direitos da Natureza, 
e Assembleias Cidadãs pelo Clima”, 
promovido pela Escola de Contas Pú-
blicas (ECP). O evento atrai a atenção 
de profissionais, acadêmicos e interes-
sados nas questões ambientais que 
envolvem o direito.

O seminário acontecerá no auditório 
do TCE-AM e, além dos participantes 
presenciais, contará com transmissão 
ao vivo por meio das redes sociais do 
órgão.

Direito autoral
A Associação Brasileira de Emisso-

ras de Rádio e Televisão (Abert) e 
a Associação Brasileira de Rádio e 
Televisão (Abratel) se manifestaram 
nesta quinta (17), sobre os debates do 
PL 2370/2019. O texto, em tramitação 
na Câmara dos Deputados, estabelece 
regras para a disponibilização de obras 
protegidas por direitos autorais na in-
ternet. O projeto de lei prevê a remoção 
ou pagamento por conteúdos áudios 
visuais publicados nas plataformas, 
além de remuneração a ser paga pelas 
empresas de tecnologia a veículos da 
imprensa. 

Ambulancha à comunidade
A comunidade do Remanso do Arari, 

localizada em Parintins, recebeu uma 
ambulancha, adquirida com recursos 
de uma Emenda Parlamentar de au-
toria do deputado Cabo Maciel (PL). 

A demanda da comunidade foi le-
vada ao gabinete do deputado pelo 
vereador de Parintins, Cabo Linhares 
(UB). “Agradeço ao amigo Linhares 
por nos trazer essa necessidade da 
Comunidade. A emenda direcionou R$ 
120 mil, repassados do Fundo Estadual 
de Saúde para o Fundo Municipal de 
Saúde, e vai melhorar e agilizar o aten-
dimento e a remoção de pacientes para 
a sede do município”, explicou Maciel.

Sinal de 5G
Autor do texto-base da Lei do 5G, 

na cidade de Manaus, e defensor da 
tecnologia, o vereador Peixoto (Agir) 
esteve intermediando reuniões entre 
as empresas operadoras do serviço 
juntamente com representantes da 
Prefeitura de Manaus na última quinta 
(17). A agenda foi para tratar do licencia-
mento das infraestruturas que podem 
ampliar a cobertura do sinal na capital. 
Nesta oportunidade, o parlamentar 
acompanhou os representantes das 
operadoras em duas reuniões, com 
o intuito de debater prazos de licen-
ciamento. 

Prefeitura e TRE-AM promovem 
treinamento para eleição de conselheiro
Cumprindo mais uma etapa do processo eleitoral dos novos conselheiros tutelares da capital 

amazonense, o Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente (CMDCA), a Pre-
feitura de Manaus, por meio da Secretaria Municipal da Mulher, Assistência Social e Cidadania 
(Semasc), e o Tribunal Regional Eleitoral do Amazonas (TRE-AM) promoveram, nesta quinta 
(17), um treinamento técnico para os servidores do município que atuarão como mesários 
durante a eleição, prevista para o dia 1º de outubro.

O treinamento reuniu mais de 40 servidores e foi realizado na sede do TRE-AM, na Zona 
Centro-Sul, detalhando, principalmente, instruções e medidas para o manuseio seguro de 
urnas eletrônicas. “Acreditamos na democracia, na urna eletrônica e ao disponibilizar este 
equipamento para uma eleição como essa, mostramos à sociedade o quão acessível e eficaz 
para todos, esta ferramenta pode ser”, destacou Edrei Fabrício, técnico judiciário do TRE-AM.

Prevista para o dia 1º de outubro, a eleição nomeará os 50 novos conselheiros tutelares que 
atuarão nos 10 Conselhos Tutelares presentes na cidade de Manaus. A cerimônia de posse 
dos novos conselheiros acontecerá em janeiro de 2024.

Aos alunos da rede pública de ensino do Amazonas, que foram 
premiados na 41ª Mostra Brasileira de Foguetes (MobFog) 2023, 
que aconteceu no Rio de Janeiro, de 14 a 17 de agosto. Ao todo, o 
Amazonas conquistou cinco prêmios – uma medalha de ouro, três 
de prata e uma menção honrosa. O grande destaque ficou com a 
Escola Estadual Isaías Vasconcelos, de Iranduba, que foi a única 
unidade de ensino do interior a ir para a competição e trouxe a 
medalha de ouro do Amazonas.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À Justiça da Nicarágua, controlada pelo ditador Daniel Ortega, que 
ordenou que a Universidade Centro-Americana (UCA), uma instituição 
jesuíta e um dos mais prestigiados centros privados de estudos do país, 
transfira ao Estado seus bens e imóveis, assim como suas contas ban-
cárias, segundo informou na última quarta (16) a instituição educativa. 
A UCA, fundada em 1960, confirmou por meio de um email dirigido à 
comunidade educacional que recebeu na terça (15) uma carta da juíza 
Gloria María Saavedra na qual foi notificada dessa e de outras medidas.
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Menos esquerda, menos 
direita, mais pé no chão

Editorial
A evolução do trabalho versus a engessada 
legislação brasileira

A agenda política do País está dominada pela guerra entre 
a esquerda e a direita. Vitoriosa na disputa pela Presidência 
da República, a esquerda busca destruir o inimigo caído, 
Jair Bolsonaro, derrotado em 2022, inelegível até 2030 e, 
com certeza, condenado e preso em breve. A direita tenta 
reunir suas forças para brigar por prefeituras e câmaras 
municipais no ano que vem. Embora tenha saído vitoriosa 
no Legislativo Federal, em 2022, perdeu muito de sua força 
com o “presidencialismo de coalizão” de Lula, com ofertas de 
órgãos, cargos e emendas, entre outras benesses. Embora a 
classe política se restrinja à interminável disputa pelo poder, 
o Brasil tem questões urgentes a resolver, como o sanea-
mento básico, infraestrutura, educação, saúde, segurança. 
Os problemas estão todos aí, mas, as eleições já passaram.

Independente de direita e esquerda, das suas visões de 
mundo propostas de solução para os problemas da sociedade, 
diferenças que, muitas vezes, na prática, além das questões 
identitárias, não passam de confetes, o Brasil ainda precisa 
resolver questões civilizatórias básicas, como o saneamen-
to, alfabetização efetiva, o flagelo das doenças tropicais, a 
infraestrutura… A lista segue, quase indefinidamente, mas, 
apenas para ilustrar o ponto, a dengue, quase todos os anos 
tem mais de um milhão de casos registrados e cerca de mil 
mortes. Este ano já são mais de um milhão de casos e mais 
de 500 mortes. Quanto ao saneamento básico, cerca de 35 
milhões de pessoas no Brasil não têm acesso a água tratada 
e quase 100 milhões não têm acesso à coleta de esgoto.

As disputas políticas sempre foram e são parte do jogo, 
mas, não podem ser o jogo inteiro. O povo brasileiro tem 
urgências que estão além da dicotomia direita e esquerda.

Nos últimos anos, a socie-
dade brasileira tem passa-
do por rápidas transforma-
ções em diversos aspectos. 
No entanto, quando se 
trata das leis trabalhistas, 
parece que nosso país está 
preso no passado. Enquan-
to a sociedade avança, as 
leis que regem as relações 
de trabalho parecem ter 
ficado para trás.

 A legislação trabalhis-
ta foi criada com o intui-
to de proteger os direitos 
dos trabalhadores e ga-
rantir condições dignas de 
trabalho. No entanto, as 
mudanças na forma como 
trabalhamos e nos relacio-
namos profissionalmente 
têm sido ignoradas pelas 
leis atuais.

 Com o avanço da tecno-
logia, a popularização do 
trabalho remoto e o tra-
balho por aplicativos, por 
exemplo, muitos profis-
sionais estão optando por 
trabalhar de casa, de lo-
cais alternativos ou mesmo 
apenas com as plataformas 
digitais, como Ifood, Uber, 
entre outros. No entanto, 
as leis trabalhistas ainda 
se baseiam em um mode-
lo tradicional de trabalho, 

que não leva em conside-
ração essa nova realidade.

 Isto tem feito com que 
o Presidente da República 
esteja pressionando sua 
equipe para enquadrar 
esse trabalhadores, prin-
cipalmente os motoristas 
de aplicativo, na CLT. Isso 
será impossível!

 Além disso, a flexibiliza-
ção das relações de traba-
lho tem se tornado cada 
vez mais comum. Muitas 
empresas estão optando 
por contratar profissio-
nais como freelancers ou 
prestadores de serviços, ao 
invés de funcionários fixos. 
O que gera muito menos 
custo, devido à alta carga 
tributária de nosso país.

 Diante desses desafios, 
é fundamental repensar e 
atualizar as leis trabalhis-
tas. É preciso considerar as 
novas formas de trabalho 
e sobrepesar o que é me-
lhor para o país, mas nun-
ca esquecendo a tendencia 
mundial de trabalho, seja 
por aplicativos ou por pres-
tação de serviços.

 A questão do vínculo de 
emprego entre trabalha-
dores e plataformas de 
aplicativos ainda é objeto 

de divergência no Poder 
Judiciário e precisa de um 
imediato estudo e avanço 
no Executivo e no Legis-
lativo. O Governo Federal 
montou um Grupo de Tra-
balho para discutir essa 
relação. Pouco se avan-
çou. Está sendo discutida 
uma remuneração mínima. 
Mas é necessário avaliar 
todos os aspectos dessa 
nova relação de trabalho 
que se fortaleceu após a 
pandemia da Covid-19. A 
queda de braço é sobre a 
responsabilidade dos apli-
cativos e os direitos dos 
motoristas e entregadores. 
E o desafio é encontrar 
uma decisão equilibrada, 
sem radicalismo de nenhu-
ma das partes.

 A evolução da socieda-
de não pode ser ignorada 
quando se trata de legis-
lação trabalhista. É preciso 
acompanhar as mudanças 
e garantir que as leis este-
jam alinhadas com a rea-
lidade atual. Somente as-
sim poderemos construir 
uma sociedade mais justa 
e igualitária, onde todos 
os trabalhadores tenham 
seus direitos respeitados 
e protegidos.

André Almeida
é advogado especialista em Direito do Trabalho e sócio do escritório Almeida, Barretto e Bonates Advogados 

O amargo preço da violência no Brasil
Em meio às agendas da reforma 

tributária, neoindustrialização, da 
necessária modernização da ges-
tão pública e do equilíbrio fiscal, 
fundamentais para a retomada mais 
robusta do crescimento econômico, 
há outra prioridade a ser encarada 
de frente pelo Brasil: o combate à 
criminalidade e à violência, proble-
ma crônico e grave, que intimida e 
dissemina o medo em nossa socie-
dade. As estatísticas seguem pre-
ocupantes e cada vez mais incon-
gruentes com nossos propósitos de 
modernização e desenvolvimento.

Em 2022, segundo números di-
vulgados em 2023 pelo Monitor da 
Violência, uma parceria do Fórum 
Brasileiro de Segurança Pública, do 
Núcleo de Estudos da Violência e 
G1, o País teve 40,8 mil óbitos cau-
sados pelos crimes de homicídio, 
latrocínio e lesões corporais. Houve 
uma pequena redução de 0,9% em 
relação a 2021, mas o número segue 
absurdo e gravíssimo, pois estamos 
falando de vidas humanas. É muito 
triste constatar que esses fatores 
estão entre as principais causas 
da morte de jovens entre 18 e 24 
anos, do sexo masculino. Além de 
uma consequência demográfica em 
médio e longo prazos, a alta taxa de 
assassinatos nessa faixa etária tem 
consequências econômicas, pois 
atinge parcela da força produtiva.

Em paralelo à violência desme-
dida, que destrói famílias e abala 
a saúde e a psique de milhares de 
pessoas, o Brasil perdeu, em 2022, R＄ 
410 bilhões em decorrência do mer-
cado ilegal. Tais crimes prejudicam 
muito numerosos setores da indús-
tria e do varejo. O número, também 
divulgado em março último, é do 
Fórum Nacional Contra a Pirataria 
e a ilegalidade (FNCP).

Além da irreparável perda de vi-
das e dos danos morais, de saúde 
e relativos à sedimentação de uma 
cultura de violência desde a ju-
ventude, a criminalidade, em todas 
as suas vertentes, atrasa muito a 
trilha do desenvolvimento nacional, 
afetando a segurança física e patri-
monial. Somada à insegurança jurí-

dica, instabilidade, baixa eficácia da 
regulação e excesso de burocracia, 
constitui um dos principais fatores 
do “Custo Brasil”, de R＄ 1,7 trilhão a 
mais por ano em relação à média dos 
países da OCDE (Organização para 
a Cooperação e Desenvolvimento 
Econômico). Esses ônus, que ferem 
nossa competitividade, são aponta-
dos em estudo do Movimento Bra-
sil Competitivo, Boston Consulting 
Group e entidades de classe.

A criminalidade, como evidenciam 
os dados e estudos que compilei 
neste artigo, é uma chaga para a 
sociedade e a economia. É danosa ao 
ambiente de negócios, desestimula 
investimentos, afeta a atração de 
talentos, provoca a emigração de 
recursos humanos em busca de 
vida melhor e mais segura, prejudica 
o turismo, uma das fontes mais 
importantes de divisas no mundo, 
mancha a imagem global do Brasil 
e gera custos elevados para as em-
presas e famílias, as que podem, é 
claro, com estruturas de segurança 
particular, tecnologia e equipamen-
tos protetivos.

As causas da violência são vá-
rias em nosso país, abrangendo a 
exclusão socioeconômica, o baixo 
nível educacional, a evasão escolar 
ainda elevada e o crime organizado/
tráfico de drogas e armas, que re-
cruta seus membros entre os jovens 
desalentados de nossa estrutura 
sociológica. São problemas crônicos 
que precisamos solucionar. Além 
disso, é necessária uma política mais 
eficaz de segurança pública, unindo 
esforços, inteligência e informações 
dos governos da União, estados e 
municípios.

Não podemos continuar tratando 
a criminalidade como uma epide-
mia descontrolada e invencível. A 
cultura da violência não deve ser 
banalizada, como se fosse atávica 
em nosso tecido social. Precisamos, 
de imediato, incluir soluções para 
esse grave problema na agenda das 
prioridades nacionais, pois se trata 
de algo que ameaça a sociedade, 
atenta contra a vida dos brasileiros 
e prejudica muito a economia.

Fernando Valente Pimentel
é diretor-superintendente e presidente emérito da Associação 
Brasileira da Indústria Têxtil e de Confecção (Abit).

Fazendo Nossa Parte Inovando: 1º Seminário 
Segurança Inovadora – parte 2
Com a realização do 1º 

seminário de Seminário 
de Segurança Inovadora, 
muitos exemplos extra-
ordinários foram apre-
sentados. Estratégias de 
segurança Pública que 
podem ser implantadas 
em qualquer umas das 
mais de 5 mil cidades 
brasileiras. De norte a 
sul do Brasil, nove auto-
ridades com experiência 
e expertise reconhecidas 
em Segurança Pública, 
apresentaram alguns de 
seus cases de sucesso, 
principalmente aqueles 
que abordam a Seguran-
ça como multidisciplinar.  

Hoje quero destacar a pa-
lestra “Facção Criminosa 
e Violência Urbana” pro-
ferida pelo jurista Rogério 
Greco, ex-Procurador de 
Justiça do Ministério Pú-
blico do Estado de Minas 
Gerais, pertencente a uma 
nova geração de penalistas 
e autor de diversos livros 
sobre o assunto. Greco 
ressalta em seu discurso 
uma afirmativa que com-
partilho da mesma visão, 
“Não há facção criminosa 
que seja maior que o Es-
tado”. Um dos problemas 
da segurança publica está 
no isolamento de cada uma 
em suas ações de combate 
a criminalidade. Uma casa 
dividida contra si mesma 
não subsistirá...(Mateus 
12:25)

Sempre pensei na inte-
gração como ferramen-
ta de propulsão para o 
emprego de policiais no 
terreno. Da mesma forma 
quando falo da municipa-

lização da segurança, que 
depende da integração 
para que as ações coor-
denadas e dirigidas para o 
mesmo propósito possam 
acontecer.

O tema -  combate as 
facções criminosas, apre-
sentada brilhantemen-
te pelo Rogério Greco é 
complexa e está em cons-
tante mudança, nesse as-
pecto cabe sempre, aqui 
eu pontuo que é sempre, 
constantemente de pes-
quisas e estudos para que 
as forças de segurança 
acompanhem a migra-
ção do crime para pla-
nejar com eficiência suas 
ações policiais. Quer um 
exemplo pratico disso? 
Estamos vivendo no Brasil 
uma grande possibilida-
de de descriminalização 
da posse de pequenas 
quantidades de drogas. 
Fico pensando como que 
o sistema de segurança e 
a justiça irão fiscalizar e 
entender que um cidadão 
usuário de drogas faz mal 
a si só. Todos os agentes 
do sistema sabem que o 
usuário de hoje é o “avião” 
de amanhã. Como identi-
ficar que um jovem com 
uma pequena quantida-
de na mochila, não está 
indo fazer uma “entrega 
de mercadoria”? estamos 
dando os primeiros pas-
sos à beira do precipício. 
que já sobre muito por 
influência do tráfico de 
drogas. 

A lei de drogas, 11.343, vi-
gendo no país desde 2006 
fala em penalidades dife-
rentes para tráfico e pos-

se pessoal de drogas. Por 
que o Supremo Tribunal 
Federal está discutindo 
esse tema agora? A lei 
em vigor não é suficiente-
mente clara? Tenho visto 
as mais inusitadas justifi-
cativas para tal atitude e 
cada uma mais espantosa 
do que outra. 

Destaco também o case 
de Lajeado no Rio Gran-
de do Sul, os dois pales-
trantes, prefeito Marce-
lo Caumo e o secretário 
Municipal de Segurança 
Pública, Coronel Locatelli 
que mostrou como a pre-
feitura alcançou através 
de ações coordenadas e 
integradas a redução da 
criminalidade. Aqui neste 
exemplo mais uma vez a 
integração das secreta-
rias de governo tornaram 
possível o município re-
duzir índices de violência. 

Meus caros amigos, te-
mos lutado contra gigan-
tes todos os dias com o 
intuito de fazer o que é 
certo, ético, justo e ver-
dadeiro, mas, afirmo a vo-
cês que, precisamos re-
sistir em nome de nossa 
gente. Meu compromisso 
com meus eleitores ama-
zonenses é de que perma-
necerei firme.

Após a realização do se-
minário de Segurança Ino-
vadora, apresentaremos 
Diretivas  para construção 
de uma nova política de 
Segurança Pública e Defe-
sa Social, para encaminhar 
aos gestores públicos na 
esperança de mudança do 
quadro atual da segurança 
no Amazonas. 

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Prefeitura e operadoras de telefonia 
se reúnem para avançar o sinal de 5G

Autor do texto-base 
da Lei do 5G, na cida-
de de Manaus, e de-
fensor da tecnologia, o 
vereador Peixoto (Agir) 
esteve intermedian-
do reuniões entre as 
empresas operadoras 
do serviço juntamente 
com representantes da 
Prefeitura de Manaus 
na última semana. A 
agenda foi para tratar 
do licenciamento das 
infraestruturas que po-
dem ampliar a cobertu-
ra do sinal na capital.

Nesta oportunidade, 
o parlamentar acom-
panhou os represen-
tantes das operadoras 
em duas reuniões, com 
o intuito de debater 
prazos de licencia-
mento. As operadoras 
alegam que o período 
de validade do licen-
ciamento das obras de 
instalação das antenas 
é muito longo, o que 
c o n s e q u e n t e m e n t e 
encarece o valor das 
taxas e esse impasse 
está atrasando a colo-
cação de novas torres.

Na primeira reunião 
do dia, o vereador este-
ve na Secretaria Muni-
cipal de Meio Ambien-
te e Sustentabilidade 
(Semmas), onde foram 
recebidos pelo secre-
tário Antônio Stroski. 
Peixoto classificou o 
encontro como muito 
produtivo.

“O próprio secretá-
rio se comprometeu 
em não atravancar os 
licenciamentos am-
bientais, porque ele 
entende que nas zo-
nas urbanas, onde não 
é área de proteção, o 
licenciamento ambien-
tal tem que ser muito 
simplificado. Portanto 
conseguimos resolver 
essa questão e não 
teremos barreiras no 
quesito de liberação 
ambiental”, afirmou.

Já na segunda eta-
pa de compromissos, 
Peixoto acompanhou 
os representantes das 
empresas de telefonia 
móvel até o Instituto 
Municipal de Plane-
jamento Urbano (Im-
plurb). Na reunião com 
o diretor-presidente 
Carlos Valente e outros 
gestores do órgão que 
é o responsável pela 
liberação da obra, foi o 
início de uma boa con-
versa.

“Ainda não tivemos 
uma definição final, 
precisaremos de mais 
alguns encontros mas 
já demos início ao pro-
cesso de resolução para 
uma futura celeridade 
dos licenciamentos. As 
equipes técnicas do Im-
plurb estarão em par-
ceria com as operado-
ras para encontrarem 
uma solução que no fim 
tem a mesma intenção, 

melhorar o serviço para 
a cidade de Manaus”, 
explicou o vereador.  A 
ampliação do serviço e 
qualidade do sinal 5G 
é a maior intenção do 
parlamentar que desde 
2021 vem se debruçan-
do sobre o assunto.  

Na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), o 
vereador é o represen-
tante quando o assunto 
é a internet de quinta 
geração. Ao longo do 
mandato, ele já apre-
sentou Projetos de Lei 
(PLs) e Emendas que 
visam oferecer ao ma-
nauara a melhor tec-
nologia. 

“Eu estou lutando 
por isso, estou nes-
sa articulação porque 
entendo que o servi-
ço trará diversos be-
nefícios para a nossa 
população e tudo isso 
de forma macro. Não 
é apenas pensando na 
navegação mais rápida 
do consumidor final em 
seu smartphone, o sinal 
5G trará maior produ-
tividade às empresas 
e pode oferecer uma 
maior competitividade 
às indústrias e centros 
de pesquisa que estão 
no nosso Polo Indus-
trial. O 5G levou me-
lhorias em todo mundo, 
trará também a Manaus 
e quero proporcionar 
isso a nossa gente”, 
destacou Peixoto.

CONECTIVIDADE

Wilson inaugura loteamento e 
sistema de abastecimento de água 
Governador também 
entrega unidade móvel 
do PAC, reforçando 
serviços de cidadania 

DIVULGAÇÃO

O governador do Amazonas, 
Wilson Lima, inaugurou, 
neste sábado (19), em 
Maués (a 276 quilômetros 

de Manaus), loteamento para 348 
unidades habitacionais, na estra-
da do Guaranatuba, e o sistema 
complementar de abastecimento 
de água da cidade. A população do 
município também recebe uma 
unidade móvel do Pronto Aten-
dimento ao Cidadão (PAC).

O loteamento é fruto de um 
convênio entre o Estado, por meio 
da Secretaria de Estado de Infra-
estrutura (Seinfra), e a Prefeitu-
ra de Maués. A primeira etapa, 
entregue pelo governador neste 
sábado, vai beneficiar 348 famílias 
no município.

Batizada de Rio Solimões, a 
unidade móvel do PAC, adminis-
trado pela Secretaria de Estado 

Em Tempo

Novo sistema vai beneficiar 1,5 mil famílias e é composto de um reservatório elevado

da rodovia AM-453, a Estrada da 
Bela Vista, situada na zona rural 
do município de Manacapuru (dis-
tante 68 quilômetros de Manaus).

A rodovia tem 7,9 quilômetros 
de extensão e interliga as comu-
nidades do Arapapá, de São Rai-
mundo e da Bela Vista à rodovia 
Manuel Urbano, na altura do km 
56 da AM-070.

Com investimentos de R$ 20,2 

milhões e a geração de 923 em-
pregos diretos e indiretos, a obra 
contempla serviços de terrapla-
nagem, drenagem, pavimentação 
e sinalização em toda a extensão 
da rodovia. 

Nesta etapa, equipes da Seinfra 
atuam com três frentes de servi-
ços, executando limpeza, terra-
planagem e drenagem profunda. 

A pavimentação da rodovia AM-

453 vai contribuir para a melhoria 
da trafegabilidade e o escoamen-
to da produção hortifrutigranjei-
ra local, da produção de peixes 
oriundos da pesca e da criação em 
viveiro, além de facilitar a distri-
buição de calcário e da produção 
de uma fábrica de tijolos existente 
nesta rodovia, levando desenvol-
vimento econômico e social para 
a população.

de Justiça, Direitos humanos e 
Cidadania (Sejusc) e que também 
será inaugurada pelo governador, 
terá 12 postos simultâneos para 
ofertar serviços como emissão da 
Carteira de Identidade Nacional 
(CIN); de Carteiras de Pessoas com 
Transtorno do Espectro Autista 
(Ciptea), da Pessoa com Deficiên-
cia (CIPcD) e Carteira Intermunici-
pal; e atendimento da Secretaria 
de Segurança Pública (SSP-AM), 
entre outros.

Wilson Lima também inaugurou 
o sistema complementar de abas-
tecimento de água do município, 
que complementa o sistema en-
tregue em 2019, pelo Programa de 
Saneamento Integrado de Maués 
(ProsaiMaués), e amplia o abaste-
cimento de água na cidade. 

O novo sistema vai beneficiar 
1,5 mil famílias e é composto de 
um reservatório elevado, além de 
quatro poços que se somam a 
outros sete e mais cinco reserva-
tórios já entregues pelo programa. 
O ProsaiMaués é coordenado pela 
Unidade Gestora de Projetos Es-
peciais (UGPE).  

O Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado de 
Infraestrutura (Seinfra), está exe-
cutando a obra de pavimentação 
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Em 200 dias de governo, Lula revogou quase a metade dos 210 atos de Jair Bolsonaro

Nos primeiros 200 
dias de governo, 
o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 

revogou 97 dos 210 decre-
tos, portarias, instruções 
normativas e resoluções 
do governo anterior, con-
siderados prioritários para 
a garantia dos direitos da 
população. O apontamen-
to é de um estudo realizado 
pela Fundação Lauro Cam-
pos e Marielle Franco e 
pelo escritório regional no 
Brasil da fundação alemã 
Rosa Luxemburgo.

O levantamento Revo-
gaço e a Reconstrução 
da Democracia Brasileira 
mostra, por exemplo, a re-
vogação dos estudos para 
a privatização de estatais 
e a retirada de empresas 
do programa de privatiza-
ção, como os Correios, a 
Empresa Brasil de Comu-
nicação (EBC), a Dataprev, 
o Serpro e a Conab.

A retomada das polí-
ticas de transparência 
de dados e informações 
como a quebra do sigilo de 
100 anos decretado pelo 
ex-presidente Jair Bol-
sonaro, a retomada das 
políticas de fiscalização 
ambiental e do trabalho 
análogo à escravidão com 
multas e punições aos in-

Lula revogou 97 normas da 
gestão de Jair Bolsonaro 

fratores também são apontados 
como resultados diretos dos atos 
revogados pelo presidente Lula.

Outro apontamento do estu-
do é a reconstrução da área de 
políticas de gênero do Sistema 
Único de Saúde (SUS), a atenção 
à população LGBTQIAPN+, po-
vos indígenas e quilombolas. Um 
exemplo é a anulação da Instru-
ção Normativa n. 128, de 30 de 
agosto de 2022, que impedia a 

titulação de terras quilombolas. 
O governo Lula também recriou 
o extinto Conselho Nacional dos 
Direitos das Pessoas Lésbicas, 
Gays, Bissexuais, Travestis, Tran-
sexuais, Queers, Intersexos, As-
sexuais e Outras, revogando o 
Decreto 9.883/2019, que criava o 
Conselho Nacional de Combate à 
Discriminação.

Ainda em 2022, pesquisado-
res das duas instituições haviam 

feito uma análise de cerca de 
20 mil normas infralegais, desde 
decretos, portarias, instruções 
normativas e resoluções do ex-
-presidente Jair Bolsonaro, além 
de centenas de medidas provi-
sórias, projetos de lei e emen-
das constitucionais. O trabalho 
foi apresentado ao governo de 
transição do governo Lula.

“Identificamos sensíveis e im-
portantes avanços. Esperamos 

Cúpula da PM-DF é alvo de 
operação da Polícia Federal

Clã Bolsonaro recebeu por 
venda de Rolex, diz advogado

Integrantes da cúpula 
da Polícia Militar (PM) do 
Distrito Federal são alvo 
da Operação Incúria, que 
a Polícia Federal (PF) e a 
Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) deflagraram 
na manhã desta sexta-feira 
(18), com a justificativa de 
aprofundar as investigações 
sobre a conduta de autori-
dades públicas distritais no 
contexto do ataque aos três 
Poderes (Executivo, Legis-
lativo e Judiciário), em 8 de 
janeiro deste ano.

Entre os oficiais detidos 
preventivamente esta ma-
nhã estão o atual coman-
dante da PM, o coronel Klep-
ter Rosa Gonçalves, e seu 
antecessor no cargo, o coro-
nel Fábio Augusto Vieira, que 
comandava a corporação no 
dia em que vândalos e gol-
pistas invadiram e depreda-

ram o Palácio do Planalto, o 
Congresso Nacional e a sede 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF). Em 8 de janeiro, 
Rosa era subcomandante-
-geral da PM. Dois dias de-
pois, com a exoneração de 
Vieira, ele foi nomeado para 
assumir o comando-geral da 
corporação – cargo no qual 
permanece até o momento.  

Também são alvo da 
operação o coronel Jorge 
Eduardo Barreto Naime, 
ex-chefe do Departamento 
de Operações da PM, e o 
coronel Paulo José Ferrei-
ra de Sousa Bezerra. Naime 
estava de folga entre os dias 
3 e 8 de janeiro e Bezerra 
o substituiu interinamente 
à frente do departamento 
operacional responsável por 
executar o planejamento da 
segurança da Esplanada dos 
Ministérios durante as ma-

nifestações que descamba-
ram para o ataque às insti-
tuições e quebradeira dos 
prédios públicos.

Os outros três oficiais da 
PM denunciados pelo Mi-
nistério Público Federal 
(MPF) são o coronel Mar-
celo Casimiro Vasconcelos 
Rodrigues, ex-chefe do 1º 
Comando de Policiamento 
Regional da PM do Distri-
to Federal; o major Flávio 
Silvestre de Alencar, que 
comandava interinamente 
o Batalhão da PM respon-
sável pela segurança da 
Esplanada dos Ministérios, 
e o tenente Rafael Perei-
ra Martins, que, segundo o 
MPF, desmobilizou o efetivo 
que protegia o prédio do STF, 
“deixando deliberadamente 
de agir com vistas à própria 
aceitação da depredação 
que se avizinhava”.

O advogado Cezar Bit-
tencourt, que defende o 
ex-ajudante de ordens 
Mauro Cid, afirmou 
que o dinheiro do Ro-
lex foi entregue ao ex-
-presidente Bolsonaro 
ou à ex-primeira-dama 
Michelle Bolsonaro. A 
declaração ocorreu 
nesta sexta-feira (18), 
durante uma entrevista 
no Estúdio i, da Globo-
News.

Bittencourt disse, na 
quinta-feira (17), que 
o seu cliente vai con-
firmar à Justiça que 
comercializou as joias 

da presidência nos Es-
tados Unidos a mando 
de Jair Bolsonaro. Além 
disso, que entregou o 
valor para o ex-presi-
dente.

A Polícia Federal in-
vestiga a venda de dois 
relógios das marcas Ro-
lex e Petek Philippe, 
que teria ocorrido na 
Pensilvânia, por US$ 68 
mil ou cerca de R$ 338 
mil.

Depois, o represen-
tante de Jair Bolsonaro 
e advogado Frederick 
Wassef confirmou, em 
entrevista coletiva à 

imprensa, que adquiriu 
o relógio da marca Ro-
lex. Ele ressaltou que 
o objetivo quando ad-
quiriu o Rolex era de 
devolvê-lo à união para 
cumprir uma determi-
nação do TCU (Tribunal 
de Contas da União). 

Vale lembrar que 
Mauro Cid está preso 
desde 3 de maio. Na-
quele momento, ele foi 
alvo de uma operação 
da PF a qual investiga-
va a inserção de dados 
falsos de vacinação no 
sistema do Ministério 
da Saúde. 

ATOS GOLPISTAS RELÓGIO MILIONÁRIO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Presidente Lula deve revogar ainda mais normas do ex-gestor durante o seu mandato 

Manifestantes golpistas fazem ato contra governo no dia 8 de janeiro 2023  Bolsonaro e Michelle estão na mira da Polícia Federal em caso de venda de jóias

com esse novo estudo ampliar 
o debate público e fortalecer 
os argumentos para seguirmos 
retirando os entraves infrale-
gais deixados pelo bolsonaris-
mo. Assim podemos avançar 
ainda mais na agenda de di-
reitos sociais vencedora nas 
urnas”, disse Natália Szermeta, 
presidente da Fundação Lauro 
Campos e Marielle Franco.

Os 97 atos revogados em 2023 
pelo presidente Lula fazem 
parte de um rol de prioridades 
listadas em 2022. Desse con-
junto de normas anuladas, 60 
foram apontadas como ques-
tão primordial para a democra-
cia no Brasil.

Segundo o cientista político 
Josué Medeiros, coordenador 
do Núcleo de Análises, Pesquisa 
e Estudos (Nape) e da pesquisa 
do Revogaço em 2022 e 2023, 
outros temas como a política 
de drogas também devem ter 
avanços em breve, especial-
mente após a conclusão da 
votação no Supremo Tribunal 
Federal sobre a descriminali-
zação do porte de maconha.

“Com o levantamento de 
2023, analisamos o quanto 
avançamos em 200 dias de 
governo Lula e também des-
tacamos o quanto falta avançar, 
o que só ocorrerá com mobiliza-
ção da sociedade brasileira em 
defesa da democracia”, disse 
Medeiros.
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Empresas investem em pesquisa, desenvolvimento e inovação 
PD&I

Da redação

Uma parceria de seis anos 
entre a empresa Flex, o Instituto 
de Tecnologia (FIT) e a Motoro-
la, tem gerado e possibilitado 
investimentos em pesquisa, 
desenvolvimento e inovação 
(PD&I) para estados da Ama-
zônia Ocidental e Amapá. 

Desde 2017, as empresas – 
com expertise em manufatura 
e desenvolvimento –, investem 
em P&D na região, valor que 
triplicou desde 2020. Os re-
cursos foram direcionados na 
execução de quase 40 projetos 
apresentados por Instituições 
de Ciência e Tecnologia (ICTs), 
tanto do setor público quanto 
da iniciativa privada, com foco 
no desenvolvimento de diver-
sos produtos, softwares, câ-
meras digitais, ferramentas de 
aplicativos, inteligência artificial 

e outros.
As ICTs públicas são desti-

nadas para investimento em 12 
projetos voltados para a pes-
quisa, capacitação e formação. 
Os recursos abrangem a Uni-
versidade Federal do Amazonas 
(Ufam), a Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), a Universi-
dade Federal do Acre (Ufac), a 
Universidade Federal de Ron-
dônia (Unir) e a Universidade 
Federal do Amapá (Unifap), cujo 
processo ainda está no início.  A 
iniciativa envolve 95 professores, 
dois pós-doutorandos, 13 dou-
torandos, mestrandos, iniciação 
científica e auxílio de capacitação 
com bolsas.

Desde 2018, os projetos de ca-
pacitação oriundos da parceria 
já formaram mais de 190 alunos. 
Em 2022, o número ultrapassou 
a 192 formandos e a meta é es-
tender para 275, ainda em 2023.

A Flex, como é conhecida a 
Flextronics, possui duas fábri-
cas em Manaus: uma na Tor-
quato Tapajós, Colônia Terra 
Nova, Zona Norte, e a outra no 
Distrito Industrial, Zona Sul – e 
um instituto de tecnologia, o 
FIT. A distância entre as duas é 
de aproximadamente 28 qui-
lômetros.

Resíduos
A Suframa esteve no com-

plexo da Torquato Tapajós na 
quarta-feira (16) representada 
pelo superintendente Bos-
co Saraiva e por técnicos da 
superintendência. O grupo foi 
recebido pela diretora de Ope-
rações da Flex, Valéria Valente, 
o gerente de Planejamento da 
Motorola, Francisneto Silva, o 
gerente de Impostos, Antônio 
Gomes e pelos representantes 
do FIT: o diretor, Carlos Ohde, o 

JOSUÉ QUINTELA/FLEX

ROBERTO CARLOS/SECOM 

Bosco Saraiva participa da inauguração da Central de Resíduos da Flex

Taxista Edmilson Silva optou por aderir ao gás natural

Com investimentos de R$ 45 milhões, capital amazonense passará a contar com a maior rede de abastecimento de GNV

Manaus terá oito 
pontos de forne-
cimento de Gás 
Natural Veicular 

(GNV), com a implantação 
de mais dois novos postos 
operando com o combustível. 
Com isso, passará a contar 
com a maior rede de abaste-
cimento de GNV já instalada 
na capital amazonense, com 
pontos de fornecimento em 
todas as zonas da cidade. 
O trabalho é realizado pela 
Companhia de Gás do Ama-
zonas (Cigás).

Para a ampliação da rede 
de distribuição de gás natu-
ral, o governador Wilson Lima 
anunciou, em fevereiro deste 
ano, um investimento de R$ 
45 milhões para fomentar o 
gás natural como alternativa 
econômica no estado. A Cigás 
possui atualmente mais de 
15 mil unidades consumido-
ras contratadas em diversos 
segmentos, incluindo o vei-
cular. Isso contribui para o 
crescimento do sistema de 
fornecimento de GNV e faci-
lita o acesso dos motoristas 
que optam por esse tipo de 
combustível.

“Esse avanço é resultado 
do trabalho que vem sendo 
promovido pelo Governo do 
Estado, por meio da Compa-
nhia de Gás do Amazonas, 
com o intuito de fomentar 
o segmento”, destaca o di-
retor-presidente da Cigás, 
René Levy Aguiar.

O diretor técnico-comer-
cial da Cigás, Clovis Correia 
Junior, destaca o crescimen-
to que o segmento de gás 
natural veicular vem apre-
sentando no Amazonas, nos 
últimos anos. Segundo ele, 
a principal razão é a bus-
ca por parte dos motoristas 
de redução de gastos com 
combustíveis, pois o GNV 
apresenta-se como uma al-
ternativa sustentável e eco-
nomicamente mais atrativa 

Manaus contará com postos 
com GNV em todas as zonas 

em comparação com com-
bustíveis líquidos.

“O gás natural tem diver-
sas vantagens. A questão 
ambiental é extremamente 
relevante. Entre os com-
bustíveis fósseis, o GNV tem 
menor grau de emissão de 
poluentes, além da economia 
para motoristas, taxistas, fro-
tistas e motoristas de aplica-
tivo, que tem, no combustível, 
seu principal custo variável. O 
gás natural é uma alternati-
va e um aliado na economia 
dessas famílias”, afirmou o 
diretor.

A economia pode chegar 
a 38%, levando em consi-
deração as variáveis preço 
e rendimento, com base em 
dados da Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP) sobre 
a comercialização de com-
bustíveis no mercado local 
(período de 06 a 12 de agosto).

O taxista Edmilson Silva, 
52, optou por aderir ao gás 
natural e não se arrepende. 
“Você economiza diariamen-
te usando o kit GNV. Estão 
abrindo novos postos com 
GNV, na Zona Leste, Zona 
Norte, nós já temos Centro-
-Sul, Zona Sul, Centro-Oeste, 
e é mais um ganho para a 
categoria que usa GNV”, des-
tacou o taxista.

Além do incentivo ao au-
mento da frota de veículos 
convertidos a GNV, por meio 
da realização de campanhas, 
tornando dessa forma este 
mercado cada vez mais atra-
tivo, outra frente de atuação 
da Cigás é a busca de empre-
endedores com interesse em 
criar infraestrutura de abas-
tecimento de gás natural 
veicular em seus postos de 
combustíveis.

O gestor do grupo RDR, 
John Esteves, afirma que o 
gás natural está se destacan-
do no mercado devido à sua 
aceitação, retorno comercial 

gerente-Executivo, André Ta-
pajós, e a gerente de Projetos, 
Lara Goulart.

Durante a visita, o superinten-
dente Bosco Saraiva foi convida-
do a participar da inauguração 
da Central de Resíduos. Na oca-
sião, foi celebrada a conquista 
da Flex pela certificação Zero 
Waste, que significa que 100% 

dos resíduos gerados nas ope-
rações são reciclados e reinse-
ridos na cadeia produtiva, sendo 
6% designados para geração de 
energia, resultando em zero re-
síduos para aterros sanitários.

Operações
As operações na empre-

sa começaram em 2005, 

com processos de manu-
fatura que seguem um 
padrão global em termos 
de tecnologia avançada, 
mantendo um histórico de 
produção de smartphones, 
notebooks, videogames, 
baterias, carregadores, 
patinetes e placas eletrô-
nicas de TVs.

atrativo e economia. O grupo 
é detentor de um posto de 
combustível, que passou a 
operar recentemente com 
GNV em Manaus, e em breve 
terá outro, funcionando na 
Zona Leste.

“O gás natural se tornou 
uma alternativa mercadoló-
gica de boa aceitação, de bom 
retorno comercial e também 
de bom produto para quem 
está adquirindo. É econômico 
e não é suscetível à oscilação 
do mercado do combustível 
líquido”, enfatizou Esteves.

Novos postos com GNV
Um dos novos postos que 

passa a operar com GNV fun-
cionará na avenida Cosme 
Ferreira, no bairro Coroado, 
na zona leste, sendo o primei-
ro localizado nesta região da 
cidade a comercializar o gás 
natural. O outro está situado 

na avenida Noel Nutels, bair-
ro Cidade Nova, ampliando 
para dois os pontos de abas-
tecimento do combustível na 
Zona Norte de Manaus.

Em fase de preparação 
da infraestrutura interna, 
os postos já se encontram 
interligados ao sistema de 
distribuição de gás natural 
construído pela Cigás, que 
hoje possui 252 quilômetros 
de extensão. Recentemente, 
passou a funcionar, na ave-
nida Mário Ypiranga (Zona 
Centro-Sul de Manaus), o 
sexto ponto de comerciali-
zação. Os demais estão lo-
calizados nas zonas oeste, 
sul, centro-sul e norte da 
cidade. Os endereços de to-
dos os postos operando com 
GNV, atualmente, podem ser 
acessados na página www.
cigas-am.com.br/gas-natu-
ral-veicular-gnv.
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Aplicativos para con-
trole de medicação, 
lixeira inteligente, 
casa automatiza-

da para pets com tutores 
atarefados e até próteses e 
sistemas de drenagem. São 
inúmeras as possibilidades 
para aplicar a robótica edu-
cacional na vida real, sem 
contar o desenvolvimento 
de habilidades socioemo-
cionais, pensamento crítico, 
colaboração, criatividade e 
até o incentivo de carreiras 
de sucesso.

Fundador da startup Edu-
Maker Brasil (iniciativa de-
senvolvida no Amazonas, 
que conta com um forma-
to diferenciado e com uma 
base pedagógica estrutura-
da para o ensino da educação 
tecnológica por meio da ro-
bótica educacional e da cul-
tura maker), o empreende-
dor e pedagogo amazonense 
Jhony Abreu pontua que os 
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Startup EduMaker 
Brasil é uma 
iniciativa conta 
com um formato 
diferenciado para o 
ensino da educação 
tecnológica 

conhecimentos adquiridos 
nas aulas de robótica têm 
aplicações práticas no coti-
diano dos alunos. 

“Eles aprendem a resolver 
problemas de forma lógica e 
criativa, habilidades que são 
essenciais para enfrentar 
desafios em qualquer con-
texto, desde tomar decisões 
simples até solucionar pro-
blemas do dia a dia”, enfatiza.

De acordo com ele – que é 
mestrando em Tecnologias 
Emergentes em Educação 
pela Must University (EUA) 
–, vários projetos desenvolvi-
dos nas aulas de robótica têm 
aplicação direta na casa dos 
alunos, a exemplo da criação 
de sistemas de automação 
residencial, permitindo con-
trolar a iluminação ou mo-
nitorar a segurança. Além 
disso, segundo o pedagogo, 
os estudantes podem apren-
der a trabalhar com o uso de 
aplicativos e o letramento 
digital, usando a informática 
na prática.

Para isso, durante as au-
las na EduMaker Brasil, os 
alunos trabalham com uma 

Robótica aplicada em projetos no 
não apenas aprendem sobre 
tópicos específicos como 
também desenvolvem ha-
bilidades de aprendizado ao 
longo da vida”, destaca.

O empreendedor e pedago-
go comenta que o principal 
diferencial da EduMaker em 
relação a outros programas 
semelhantes é a sua abor-
dagem centrada no aluno e 
orientada para projetos. “A 
EduMaker não apenas ensi-
na conceitos teóricos como 
também estimula a aplicação 
prática do conhecimento em 
projetos do mundo real, ca-
pacitando os alunos a criar 
soluções e a desenvolver 
habilidades essenciais para 
suas vidas futuras”, observa.

Nesse cenário, de acordo 
com ele, os pais frequente-
mente ficam maravilhados ao 
verem seus filhos aplicando 
os conceitos das aulas em 
casa. “A capacidade dos alu-
nos de criar soluções práticas 
e funcionais, como disposi-
tivos para facilitar tarefas 
diárias, surpreende os pais e 
os deixa orgulhosos das habi-
lidades de seus filhos”, disse.

Empreendedor e pedagogo Jhony Abreu é criador do programa EduMaker

tion; a segunda desenvolve a 
criatividade utilizando mate-
riais reciclados; e a terceira 
trilha desenvolve o apren-
dizado da lógica da progra-
mação e algoritmos por meio 
de plataformas e aplicativos 
educacionais.

De acordo com ele, a opor-
tunidade de projetar, montar 
e programar seus próprios 
robôs ou dispositivos é emo-
cionante, pois eles veem re-
sultados concretos de seus 
esforços. “Essa abordagem 
tangível e hands-on [ou 
seja, “mão na massa”] cria 
um engajamento profundo”, 
salienta.

Estímulos
A abordagem STEAM 

(Science, Technology, Engi-
neering, Arts and Mathema-
tics, na sigla em inglês, que 
prevê a integração de conhe-
cimentos de Artes, Ciências, 
Tecnologia, Engenharia e Ma-
temática) aliada à BNCC (Base 
Nacional Comum Curricular) 
torna as aulas da EduMaker 
envolventes e estimulantes, 
segundo Jhony. “Os alunos 

variedade de objetos, in-
cluindo placas de circuito, 
sensores diversos, moto-
res, peças de montagem e 
componentes eletrônicos. 
“Esses objetos permitem 
que eles criem e programem 
uma variedade de dispositi-
vos. Além disso, utilizamos 
os recursos da Lego Educa-

tion, que possibilita o uso de 
diversos kits desde a edu-
cação infantil até o ensino 
médio”, explica Jhony.

Conforme o idealizador do 
projeto, as aulas práticas são 
desenvolvidas em Trilhas de 
Aprendizagens: a primeira 
envolve o aprendizado com 
os recursos da Lego Educa-

cotidiano de estudantes

Aliando contexto histórico amazônico à tecnologia, 
congresso da ABRH-AM irá discutir mercado de trabalho 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

Na quarta-feira (23/8), irá ocorrer a palestra 
gratuita ‘Orientações de NR’S para empresas do 
Comércio. O evento será das 15h às 17h, no auditório 
do Senac Cidade Nova, localizado na Rua Visconde 
de Itanhaem, nº 863. Para proceder a inscrição, 
basta preencher e enviar o formulário disponível 
no link (https://abre.ai/gBez).

**********************************************
No sábado (26/8), das 9h às 17h, irá ocorrer o 

Curso Prático RDA Suframa & Sagat.  Durante o 
curso, os participantes poderão tirar dúvidas sobre 
o processo de construção e envio do Relatório 
Demonstrativo das Atividades de P,D&I no âmbito 
da Lei de Informática da ZFM. Os ingressos estão 
sendo vendidos pela plataforma Sympla (https://
abrir.link/TupoV).

**********************************************
O Programa de Pós-graduação em Recursos Na-

turais da Amazônia (PPGRNA) está com inscrições 
abertas para o processo seletivo 2023, por meio 
do edital nº 02/2023 (PPGRNA/IEG), até o sábado 
(26/8). Serão ofertadas 21 vagas para ingresso no 
ano de 2023, sendo nove reservadas à linha de 
pesquisa “Processos de Interação da Biosfera e 
Atmosfera” (L1); cinco, à linha de pesquisa “Genética 
e Conservação da Biodiversidade” (L2); e sete, à linha 
de pesquisa “Bioprospecção de Recursos Naturais 
da Amazônia” (L3). Informações adicionais podem 
ser obtidas pelo e-mail (pgrna.ufopa@gmail.com).

**********************************************
Na quinta-feira (31/8), das 12h30 às 17h20h, acon-

tece o evento ‘Cúpula Experience’, no Tropical Hotel. 
Essa 5ª edição conta com palestras, mentorias, 
workshops, entre outros assuntos relacionados ao 
empreendedorismo feminino. As inscrições estão 
abertas e os ingressos podem ser obtidos pelo link 
(https://acupulacomunidade.com.br/).

Pesquisa consegue rejuvenescer cérebro de camun-
dongos

Pesquisadores americanos e australianos descobriram, 
por meio de estudo científico, que uma proteína é capaz 
de restaurar índices de memória e aprendizado no cérebro 
de camundongos! O trabalho acaba de ser publicado na 
revista Nature, onde os cientistas afirmam que o segredo 
para esse rejuvenescimento cerebral está em uma pro-
teína que circula no sangue chamada ‘fator plaquetário 
4 (FP4)’, que é um dos fatores plaquetários responsáveis 
pela coagulação do sangue, o que a faz atuar como um 
estimulante neural. Pode ser um pequeno passo para o 
rato, mas um gigantesco salto para os humanos se eles 
conseguirem adequar a pesquisa às condições e neces-

sidades dos humanos! 

Caramuru Alimentos inicia a comercialização do etanol 
hidratado de soja 

Empresa brasileira atuando há quase 60 anos no 
agronegócio e biocombustíveis, a Caramuru Alimentos 
S/A. informa que deu mais um passo importante para o 
desenvolvimento sustentável, com a produção do bio-
combustível etanol, usando a matéria-prima soja, que 
é pioneira na indústria global - as experiências atuais 
são a partir de cana-de-açúcar, milho ou beterraba. O 
etanol é produzido a partir do melaço de soja, resultante 
do processamento do SPC (Proteína Concentrada de 
Soja). Neste processo, todo o potencial dessa matéria-

-prima é reaproveitado com alta eficiência energética, 
minimizando os impactos ambientais e maximizando o 
potencial da economia circular.

A iniciativa contou com financiamento da FINEP 
(Financiadora de Estudos e Projetos), órgão vincula-
do ao Ministério da Ciência e Tecnologia e Inovação. 
A planta é uma das primeiras no Brasil e no mundo a 
produzir etanol de soja em escala comercial. Outras 
aplicações do etanol hidratado, além de ser usado 
como combustível para veículos, incluem utilização 
na fabricação de perfumes, solventes e materiais 
de limpeza. 

Tecnologia no campo: empresa lança aplicativo para 

produtores rurais 
A Agro Amazônia, empresa subsidiária da Sumitomo 

Corporation, acaba de anunciar o lançamento da sua mais 
nova solução tecnológica, o IBI Agro Inteligência, aplica-
tivo voltado para produtores rurais. O propósito do app é 
facilitar e auxiliar a tomada de decisão nos negócios, o IBI 
fornecerá dados transacionais da Agro Amazônia com o 
cliente e dados técnicos sobre mercado e clima, integrando 
seis plataformas digitais como a Safras&Mercado, Sistema 
TempoCampo (ESALQ-USP), AgroSmart, Arable, Agrymet 
e METOS. O lançamento oficial da ferramenta irá ocorrer 
na terça-feira (22/8), em um evento exclusivo aos clientes, 
jornalistas e influenciadores do agronegócio e tecnologia 
em Cuiabá, Mato Grosso.

Com o mercado de tra-
balho em plena trans-
formação, é funda-
mental acompanhar 

as tendências, discussões e 
possibilidades do setor. E é  
exatamente esse o propósito 
da 20ª edição do Congresso 
Amazônico de Recursos Hu-
manos (CONAMARH) e da 20ª 
EXPOABRH, que irá ocorrer 
nos dias nos dias 24/8 (quin-
ta-feira) e 25/8 (sexta-feira), 
das 14h às 21h, no Centro de 
Convenções Vasco Vasques, 
zona Centro-Sul de Manaus, 
local que deverá receber cer-
ca de 4 mil pessoas durante 
o evento. 

A iniciativa é realizada anu-
almente pela ABRH-AM e tem 
como propósito provocar dis-
cussões e promover conheci-
mento, de modo a contribuir 
para o aprimoramento profis-
sional de empresários, gesto-
res, lideranças e estudantes 
ligados ao setor de Recursos 
Humanos. 

Para esta edição, a orga-
nização do evento elegeu o 
tema ‘Amazônia: do Seringal 
à Inteligência Artificial’, o qual 
traz como abordagem focal o 
contexto histórico e o atual 
panorama sobre a inserção de 
ferramentas tecnológicas em 
gestão de pessoas, sobretudo 

na região Norte.
Temáticas como a adoção 

de mecanismos automatiza-
dos nas rotinas de trabalho, 
Indústria 4.0 e aspectos da 
cultura organizacional inte-
gram os temas das palestras 
magnas do CONAMARH, que 
contarão com a presença 
de referências nacionais em 
Recursos Humanos e áreas 
correlatas, entre eles, Marce-
lo Simonato, José Wilson, Gil 
Giardelli e as presenças inter-
nacionais de Pedro Ramos, de 
Portugal; e Brian Fitzpatrick, 
dos Estados Unidos. 

Em simultâneo à realização 
do 20º CONAMARH, a ABRH-
-AM promoverá o ‘CONAMA-
RH Talks’, que irá oferecer 16 
palestras gratuitas facilitadas 
por empresas expositoras e 
apoiadores do CONAMARH 
e EXPOABRH. As atividades 
serão realizadas em duas 
salas – Caboclos e Seringal 
– no pavilhão do Centro de 
Convenções Vasco Vasques. 
O credenciamento será feito 
na entrada.

Segundo uma das organi-
zadoras da programação do 
CONAMARH Talks, a diretora 
de Educação da ABRH-AM, 
Vanessa Milon (foto), a pre-
sença no CONAMARH Talks 
permitirá aos participantes 

ampliar suas conexões de ne-
tworking e conhecer o cenário 
atual em processos de gestão 
de pessoas.

“Teremos um conteúdo 
muito rico, agregador e di-
versificado às pessoas que 
desejam assistir as palestras. 
Nós vamos ter apresentações 
que vão falar desde a questão 
da qualidade de vida e a saúde 
mental, assim como também 

vamos ter palestras dentro 
das carreiras e sobre o papel 
do RH. Teremos palestras so-
bre vendas, como se destacar 
no LinkedIn, dentre outras”, 
comenta.

A programação completa e 
os horários do CONAMARH 
Talks podem ser conferidos 
no Instagram da ABRH, @
abrhamazonas. O credencia-
mento será feito na entrada.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, realizou, 
na manhã desta 

sexta-feira (18), uma vis-
toria técnica no andamen-
to das obras do mirante 
Lúcia Almeida, localizado 
no início da avenida 7 de 
Setembro, no centro his-
tórico da cidade. O projeto 
arquitetônico é assinado 
pelo Instituto Municipal 
de Planejamento Urbano 
(Implurb).

Em ritmo acelerado, a 
intervenção é uma das pri-
meiras do programa “Nos-
so Centro”, lançado pelo 
prefeito David Almeida em 
2021 e que tem previsão 

Área total do mirante 
é de 4,9 mil metros 
quadrados e prédio 
será o primeiro espaço 
multigeracional vertical 
da capital

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

Prefeito garante que o projeto resgatará a tradicionalidade do Centro de Manaus

Crianças coarienses terão melhor estrutura para realizar estudos

Prefeito destaca avanço nas obras 
do mirante do ‘Nosso Centro’ 

de ser inaugurada em de-
zembro de 2023, antes do 
Natal.

“Nós avançamos bas-
tante em tudo, toda es-
trutura que está sendo 
feita, tanto dentro quanto 
fora, tudo que está sendo 
preparado. Esse é o res-
gate do centro histórico 
da cidade de Manaus, é a 
volta das pessoas para o 
Centro. Nós vamos ter um 
lugar maravilhoso, aprazí-
vel, com gastronomia, com 
turismo, entretenimento, 
teremos aqui o maior, o 
melhor ponto de vista do 
pôr do sol, contemplando 
a ponte, e isso aqui vai 
fazer com que nós pos-
samos resgatar a tradi-
ção do centro da cidade 
de Manaus, isso faz parte 
do projeto ‘Nosso Centro’, 
que visa exatamente esse 
resgate na parte central 
da cidade”, garantiu Al-
meida.

A cobertura metálica do 
mirante, que lembra a si-
nuosidade de uma onda 

Governo investe mais de R$ 5 
milhões para escolas de Coari

Um convênio firma-
do entre o Governo do 
Amazonas e a Prefeitura 
de Coari (distante 363 
quilômetros de Manaus) 
prevê a revitalização de 
todas as escolas esta-
duais do município. Das 
15 escolas estaduais de 
Coari, oito já foram revi-
talizadas pela Secretaria 
de Estado de Educação 
e Desporto Escolar, com 
obras finalizadas e en-
tregues em maio deste 
ano. No total, mais de 
10 mil alunos de todas 
as séries escolares se-
rão  beneficiados com 
as obras. 

Até o final de agosto, 
devem iniciar os traba-
lhos no Centro de Edu-
cação de Tempo Integral 

Prof°. Manuel Vicente 
Ferreira Lima e na Escola 
Estadual Nossa Senho-
ra do Perpétuo Socorro.  
O diretor do Departa-
mento de Infraestrutura 
(Deinfra), da Secretaria 
de Educação, Anderson 
Viana, ressaltou que o 
trabalho de reforma e 
revitalização predial re-
quer planejamento, com 
levantamento prévio 
das demandas, organi-
zação de orçamentos, 
entre outros. 

“Nesse cronograma vi-
samos todas as escolas 
do município, o que mo-
bilizou dezenas de pes-
soas. É um trabalho con-
junto em prol dos alunos 
e estamos felizes com 
o resultado do trabalho 

deste ano nas escolas 
(de Coari)”, destacou o 
diretor. 

Para a secretária exe-
cutiva adjunta do Inte-
rior, da Secretaria de 
Educação, Ana Maria 
Araújo, as ações impac-
tam diretamente na ro-
tina dos estudantes. 

“O governador Wil-
son Lima, desde o iní-
cio de sua gestão, tem 
demonstrado preo-
cupação com a edu-
cação, principalmen-
te com o interior. E, 
na secretaria, sempre 
buscamos acompanhar 
todos os processos 
com celeridade para 
garantir a qualidade 
do ensino”, destacou  
a secretária.

GESTÃO ESTADUAL 

do rio, do banzeiro, ganha 
contornos com as instala-
ções das peças, que vão 
dar sustentação à cober-
tura. O trabalho segue em 
fase final de conclusão.

A área total do mirante 
é de 4,9 mil metros qua-

drados e o prédio será o 
primeiro espaço multige-
racional vertical da capi-
tal. Simultaneamente, são 
feitas a infraestrutura de 
elétrica e lógica e pintura 
do steel deck. Hoje, o local 
é um canteiro gigante com 

várias frentes, com ope-
rários trabalhando desde 
concretagem de pilares, 
emboço e acabamento 
de vigas no primeiro e 
segundo pavimentos até 
execução de contrapiso 
e revestimento nos ba-

nheiros, passando pela 
construção do hall do ele-
vador central do imóvel. 
  
   ’Nosso Centro’

Com o “Nosso Centro”, 
a gestão do prefeito Da-
vid Almeida tem realizado 
investimentos na região 
central, tendo avançado 
com as obras do complexo 
de São Vicente – miran-
te Lúcia Almeida, casarão 
Thiago de Mello e o próprio 
largo de São Vicente. Tam-
bém há o projeto aprovado 
e pronto para licitar do 
casarão de São Vicente.

A intervenção, cujo pro-
jeto é assinado pelo Im-
plurb, tem previsão de 
inauguração em dezembro 
e fica localizada em área 
de tombamento federal, 
na vizinhança de outros 
edifícios históricos como 
o centro cultural Óscar 
Ramos, Museu da Cidade 
de Manaus (Muma), praça 
Dom Pedro II, Casarão da 
Inovação Cassina, Palácio 
Rio Branco, dentre outros



Manaus, sábado e domingo 19 e 20 de agosto de 2023Dia a dia10

   Rosana Ramos

Manaus e grande parte 
do país amanheceu 
sem energia elétrica 
na última terça-feira 

(15). Escolas liberaram os alunos, 
empresas encerraram o expe-
diente mais cedo e comercian-
tes perderam vendas. Segundo 
o Operador Nacional do Sistema 
Elétrico (ONS), uma ocorrência 
na rede de operação do Sistema 
Interligado Nacional (SIN) acabou 
interrompendo 16 mil megawatts 
(MW) de carga.

A região Norte foi a mais afe-
tada, com 83,8% de sua capaci-
dade reduzida. Por nota, a Ama-
zonas Energia, a concessionária 
de energia elétrica do estado, 
informou que ocorreu um desli-
gamento intempestivo do Linhão 
de Tucuruí, ocasionando blecau-
te no sistema de Manaus e inter-
ligados, afetando também as ci-
dades de Manacapuru, Iranduba, 
Presidente Figueiredo, Parintins 
e Itacoatiara.

Esta situação causou transtor-
nos à população, mesmo que os 
casos da falta de energia elétrica 
tenham se tornado recorrentes 
no Estado do Amazonas. Con-
forme o Núcleo de Estatística do 
Tribunal de Justiça do Amazonas 
(Tjam), quase 5 mil processos ju-
diciais foram protocolados contra 
a Amazonas Energia em 2022, 
sendo mais de 8 mil processos 
em todo o estado.

Empresários perdem renda
Para não estragar 100% dos 

produtos produzidos, o casal de 
empresários Júlia Carla Gonza-
lez e Denison Araújo, distribuíram 
durante a manhã de terça-feira 
(15), aproximadamente dois mil 
picolés da massa nos semáforos 
do cruzamento das ruas Djal-
ma Batista e João Valério, bairro 
Nossa Senhora das Graças, Zona 
Centro-Sul de Manaus.

A empresa do casal depende do 
fornecimento de energia para ar-
mazenar o material comestível, e 
por conta da interrupção do siste-
ma, os donos preferiram distribuir 
o que haviam produzido ao invés 
de aguardar o restabelecimento 
da energia elétrica, porque até 
aquele momento, não havia pre-
visão de normalização do serviço.

“A Amazonas Energia tem que 
entender que Manaus é uma me-
trópole, a gente não pode ficar 
reféns do Linhão. Tem que ter 
uma alternativa para ter ener-
gia própria. É uma vergonha, se 
cair o Linhão ficar à mercê, não 
podemos ficar reféns, tem que 
ter um plano B”, desabafou o 
empresário.

Júlia Carla contou que diante 
da situação, ela se reuniu com 
sua equipe de funcionários e de-
cidiram fazer a distribuição para 
a população que passasse pela 
via pública.

“Estava um pouco triste com 
esse prejuízo, porque meu pro-
duto é muito perecível, então, 
resolvi trazer com minha equipe, 
dois mil picolés da massa e distri-
buir para a população. Estou feliz 
porque, pelo menos, vi que acei-
taram muito bem nosso produto 
e evitamos que tudo fosse pelo 
ralo”, finalizou a empresária.

Energia alternativa
Como foi apontado 

pelo empresário 
Denison Araú-
jo, Manaus 
é abas-

Amazonas sem alternativas 

tecida pelo Sistema Interligado 
Nacional (SIN), assim como as 
outras cidades dos quatro cantos 
do país.

Atualmente, o estado de Ro-
raima é o único abastecido por 
uma termelétrica fora do sistema 
nacional. Por conta dessa condi-
ção, a população roraimense não 
foi afetada pelo apagão nacional.

Mas, antes de integrar o siste-
ma nacional, Manaus era abaste-
cida por um conjunto de usinas, 
como explica o Conselheiro do 
Conselho Regional de Engenha-
ria e Agronomia do Amazonas 
(CREA-AM), Professor Frederico 
Cesarino.

“Manaus possui um conjunto 
de usinas (térmicas, hidrelétricas 
e pequenas usinas solares) que, 
somadas, apresentam capacida-
de que atende à demanda da 
capital. Até 2013, esse conjunto 
de usinas era a única geração de 
energia da capital, até a interliga-
ção com o sistema nacional pela 
linha de Tucuruí. Então, Manaus 
não depende exatamente do li-
nhão”, pontou o profissional.

De acordo com o Professor, 
a Amazonas Energia como em-
presa, tem procurado melhorar 
a distribuição de energia, mas os 
desafios encontrados na região 
pedem mais esforços por parte 
da concessionária.

“Independentemente de quem 
seja a empresa que distribui ener-
gia no Amazonas, seja pública 
ou privada, é sempre um grande 
desafio por conta de nossas con-
dições geográficas, por conta dos 
altos índices de inadimplência e 
desvios de energia, e de nossa 
matriz energética”, afirmou 
Cesarino.

O último apagão que 
atingiu parte do Bra-
sil não foi respon-
sabilidade da 
Amazonas 
Energia, 
s e -

gundo o profissional, uma vez 
que a empresa é responsável pela 
distribuição elétrica; mas isso não 
muda o fato que ainda há muito 
o que ser feito para a empresa 
entregar um serviço de qualida-
de aos cidadãos do Estado do 
Amazonas.

“Considerando que a Ama-
zonas Energia cuida apenas da 
distribuição de energia elétrica, 
ela faz o possível para garantir 
um bom serviço ao povo ama-
zonense: medições por teleme-
tria, acompanhamento em tem-
po real da operação, rapidez no 
atendimento de ocorrências de 
manutenção. Todavia, ainda há 
muito a ser feito: redução das li-
gações clandestinas, moderniza-
ção continua dos equipamentos e 
sistemas, e uma maior interação 
com os órgãos públicos e demais 
empresas de serviço”, reiterou 
Frederico.

Imprudência da concessionária
Responsável por distribuir a 

energia elétrica em Manaus e nos 
municípios, a Amazonas Energia 
virou alvo de constantes denún-
cias de populares tanto da capital, 
quanto do interior do estado.

Em março deste ano, a De-
fensoria Pública do Estado do 
Amazonas (DPE-AM) instaurou 
um Procedimento Preparatório 
Coletivo para investigar as fre-
quentes quedas de energia re-
gistradas em Codajás, que cau-
saram prejuízos aos moradores 
do município.

Segundo os defensores públi-
cos do Polo de Coari, que atende 
Codajás, o problema se arrasta 

há 10 anos através da falha 
do forneci-

mento de energia, que ocorre 
sem aviso e várias vezes ao dia.

“E muitas vezes essas faltas de 
energia duram horas. Oficiamos 
o responsável local da Amazonas 
Energia, porém a justificativa foi 
genérica e limitou a delegar o pro-
blema a terceiros”, pontuou, na 
época, o defensor público Thiago 
Cordeiro, coordenador do polo.

No ano de 2022, a CPI da Ama-
zonas Energia foi instaurada na 
Aleam para apurar possíveis ir-
regularidades na geração e dis-
tribuição de energia elétrica do 
Estado. Na oportunidade, após 
fiscalização nos medidores de 
energia no estado, foram identi-
ficados 36 aparelhos irregulares 
que estavam prejudicando o con-
sumidor, reproduzindo o famoso 
gato invertido, onde a Amazonas 
Energia furtava a energia do clien-
te e cobrava mais caro nos boletos.

A medida gerou três autos de 
infração por parte do Instituto de 
Pesos e Medidas do Amazonas 
(Ipem), onde dois foram homo-
logados e culminaram em multa 
no valor de R$ 400 mil reais em 
desfavor à concessionária.

De acordo com o Instituto de 
Defesa do Consumidor do Ama-
zonas (Procon-AM), no ano de 
2022, foram recebidas 10.413 re-
clamações direcionadas a Ama-
zonas Energia. Em 2023, até o 
momento, já foram contabiliza-
das 5.928 denúncias, um pouco 
mais da metade do que já foi 
registrado no ano anterior.

Repercussão entre políticos 
nas redes sociais

O Deputado Federal do Amazo-
nas, Amom Mandel (Cidadania), 
se manifestou nas redes sociais 
sobre o apagão que atingiu o 

país durante a 

terça-feira, e na oportunidade, 
afirmou que irá solicitar uma 
reunião com Agência Nacional 
de Energia Elétrica e com o 
Ministério do Governo Federal 
sobre a interrupção do forneci-
mento de energia elétrica.

“Como membro da Comissão 
de Minas e Energia, não posso 
admitir que esse tipo de coisa 
aconteça sem as devidas expli-
cações e precauções para que 
não se repita. Sobretudo num 
contexto em que a energia em 
Manaus já estava abandonada 
antes mesmo disso. A Amazo-
nas Energia no nosso Estado 
sofre com constantes apagões 
e não tem demonstrado, até 
então, a capacidade de manter 
a concessão pública que se es-
tabelece”, disse Mandel.

Ainda segundo o deputado, 
a situação das cidades amazo-
nenses é ainda mais complicada 
quando citamos as falhas da 
atua fornecedora de energia no 
Amazonas.

“Energia é essencial e não 
pode faltar. Seja por proble-
mas no Linhão de Tucuruí ou 
pela falta de competência da 
concessionária no Amazonas”, 
finalizou Amom.

O deputado federal Fausto 
Júnior (União), veio às redes 
sociais para mostrar sua insa-
tisfação com a falta de energia, 
sobretudo pensando no pre-
juízo causado aos empreen-
dedores.

“Imagina o prejuízo que co-
merciantes e muitas famílias 
acabaram tendo hoje por conta 
do apagão? Brasil é o 2.º país 
com a energia mais cara do 
mundo, e o fornecimento é 
péssimo e inseguro. O apagão 
que atingiu 25 estados hoje 
é prova disso. Nosso sistema 

precisa de moderniza-
ção ur-

gente. Requeri informações ao 
ONS e vamos convocá-los na 
Comissão de Minas e Energia 
para esclarecimentos e quais 
medidas vão tomar para evitar 
futuras interrupções”, disse.

Já o deputado federal Adail 
Filho (Republicanos), reiterou a 
necessidade de uma apuração 
concisa sobre o apagão, além 
de punir os responsáveis.

“Manaus e os municípios de 
Manacapuru, Iranduba, Presi-
dente Figueiredo, Parintins e 
Itacoatiara permanecem sem 
luz após o apagão que atingiu 
todo o Brasil. A falta de energia 
já está causando prejuízos à 
população. Precisamos inves-
tigar a causa desse apagão e 
punir os responsáveis. Estou 
protocolando agora um reque-
rimento cobrando informação 
ao Ministério de Minas e Ener-
gia sobre o blecaute e o motivo 
da energia ainda não ter sido 
religada no Norte do Brasil”, 
finalizou Filho.

Amazonas Energia
Em nota de esclarecimento di-

vulgada pela empresa, a Amazo-
nas Energia afirma que é respon-
sável pelo atendimento de 100% 
dos consumidores de energia 
elétrica do Estado, tendo atual-
mente mais de 950 mil clientes 
ativos, sendo então a empresa 
com maior número de clientes das 
empresas pesquisadas. Ao levar 
em conta o número de clientes 
atendidos na área de concessão 
da Empresa, as reclamações re-
presentam menos de 0,01%.

Sobre as constantes quedas 
de energia, o órgão tem bus-
cado garantir ao contribuin-
te a adequada prestação dos 
serviços, atuando conforme 
a legislação em vigor, assim 
como cumprindo a normativa 
da Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (ANEEL), órgão res-
ponsável pela regulação dos 
serviços de distribuição e de 
fornecimento de energia elé-
trica no Brasil.

A Amazonas Energia infor-
ma que a tarifa da Amazonas 
Energia está em 14º lugar no 
ranking nacional, não sendo 
uma das mais caras como cita 
a matéria.

Reforçamos que a tarifa foi 
homologada pela ANEEL por 
meio da Resolução Homolo-
gatória nº 3.132/2022. Por meio 
dessa resolução, a tarifa média 
para o consumidor residencial 
da Amazonas Energia, sem im-
postos, ficou em R$ 0,835/
MWh.

A tarifa de energia permite 
que a Distribuidora mantenha 
os investimentos no sistema 
elétrico, na construção de su-
bestações, linhas de transmis-
são, intensificado de ações de 
combate às perdas, bem como 
a extensão e reforma de cente-
nas de quilômetros de redes de 
distribuição e a automação do 
sistema, visando à expansão da 
oferta e à melhoria dos padrões 

de qualidade do serviço.
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ao Linhão 
de Tucuruí

Direito de resposta
 
A Amazonas Energia solicitou direito 

de resposta em relação à matéria veicu-
lada pelo Em Tempo, nesta sexta-feira 
(18), informando que o valor da energia 
e um dos mais altos do país. Conforme 
a empresa, o fato não procede. 

A tarifa da Amazonas Energia está em 

14º lugar no ranking nacional, não sendo 
uma das mais caras como cita a matéria.

Reforçamos que a tarifa foi homolo-
gada pela ANEEL por meio da Resolução 
Homologatória n.º 3.132/2022. Por meio 
dessa resolução, a tarifa média para o 
consumidor residencial da Amazonas 
Energia, sem impostos, ficou em R$ 
0,835/MWh.

A tarifa de energia permite que a 

Distribuidora mantenha os investimen-
tos no sistema elétrico, na construção 
de subestações, linhas de transmissão, 
intensificado de ações de combate às 
perdas, bem como a extensão e reforma 
de centenas de quilômetros de redes 
de distribuição e a automação do sis-
tema, visando à expansão da oferta e 
à melhoria dos padrões de qualidade 
do serviço.

Conforme especialista, o 
Amazonas não pode ficar 
refém da Interligação 
Tucuruí-Macapá-
Manaus, conhecida 
como Linhão de Tucuruí
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Necessidade de trabalhar é a 
principal causa da evasão escolar 
Segundo pesquisa 
do Unicef, cerca de 2 
milhões de crianças 
e adolescentes não 
estão frequentando 
a escola no Brasil

ROVENA ROSA/AGÊNCIA BRASIL

A evasão escolar segue 
sendo um grande de-
safio para a sociedade 
brasileira, sendo carac-

terizado pela baixa qualidade 
do ensino e elevadas taxas de 
reprovação e evasão. O aban-
dono estudantil é motivado 
por diferentes causas. Segundo 
uma pesquisa realizada recen-
temente pelo Unicef (Fundo das 
Nações Unidas para a Infância), 
cerca de 2 milhões de crianças e 
adolescentes de 11 a 19 anos não 
estão frequentando a escola no 
território nacional.

 Alguns dos principais obs-
táculos a serem vencidos na 
luta são a distorção idade-série, 
baixo aprendizado, desigualda-
de social e econômica, falta de 
orientação sobre carreiras e, 
como consequência, um baixo 
engajamento dos alunos com 
os estudos, mostrando que isso 
continua sendo uma tragédia 
silenciosa que amplifica desi-
gualdades sociais e impacta a 
economia brasileira.

Dados do Anuário Brasileiro 
da Educação Básica mostram 
que nosso país ainda tem di-
ficuldade para incentivar que 
crianças e jovens concluam os 
ensinos fundamental e médio. O 
estudo aponta que essa evasão 
está ligada, principalmente, às 
dificuldades que o estudante 
lida em sua rotina: 96,7% dos 
jovens brasileiros de 16 anos 
que vivem nos domicílios mais 
ricos do país concluíram o ensi-
no fundamental, enquanto nos 

Etelvina Souza

Evasão escolar afeta mais 
de 500.000 jovens acima 

de 16 anos por ano

enfatizaram a importância do 
projeto.

“A instituição pública tem que 
ter empatia, se colocar no lugar 
do pai e da mãe que precisa 
as vezes espalhar os filhos em 
instituições diferentes pela ci-
dade e isso acaba contribuindo 
para a evasão escolar. Acredito 
que essa proposta do verea-
dor Raiff Matos vai contribuir 
positivamente para a educação 
em nossa cidade”, destacou o 
vereador Fransuá Matos (PV), 
durante a votação do projeto.

Para o professor da rede públi-
ca estadual de ensino em Itaco-
atiara, da Escola Estadual Mirtes 
Rosa de Mendonça Lima, Izomar 
Melo, a evasão escolar ainda é um 
grande problema que a educa-
ção brasileira enfrenta. 

“Muitos fatores são respon-
sáveis por esse índice negativo. 
Gravidez, falta de acompanha-
mento da família, vulnerabili-
dade social e o mercado de 
trabalho.  Diante desses fatores 

a educação acaba enfrentando 
prejuízos para o sistema edu-
cacional. Pois passaremos a 
ter alunos fora da sua idade 
série, gerando atraso para no 
processo de aprendizado dos 
evasivos. Por outro lado, o go-
verno acaba tendo prejuízo de 
recursos financeiros, pois cada 
aluno possui um valor finan-
ceiro. Logo essa problemática, 
persiste como um atraso para 
o sistema da educação pública 
do estado”, relatou o educador. 

Pandemia e políticas públicas
O cenário pandêmico acabou 

contribuindo para o aumento da 
evasão escolar, isso aconteceu, 
pois houve uma perda de víncu-
lo da escola com os estudantes 
e suas famílias. A falta de acesso 
à internet afetou a continuidade 
do estudo desses indivíduos, já 
que as instituições de ensino 
não estavam preparadas para 
fornecer a educação com uma 
base remota, cenário este que 

nunca foi presente ou necessá-
rio no País até então.

Segundo a Secretaria de Es-
tado de Educação e Desporto 
do Amazonas (Seduc/AM), com 
relação aos dados da evasão 
escolar, os mesmos são divulga-
dos anualmente pelo Ministério 
da Educação (MEC). Após análi-
se dos dados do censo escolar, 
o MEC faz o cruzamento de 
informações e divulga os índi-
ces sobre aprovação, reprova-
ção e abandono (evasão) no 
próximo ano letivo. Portanto, os 
dados referentes a 2023 serão 
divulgados a partir do segun-
do semestre de 2024. O último 
dado sobre evasão foi divulgado 
em 2020 pelo MEC, referente 
ao ano letivo de 2019. Os da-
dos referentes a 2020, 2021 e 
2022 não foram oficialmente 
informados, devido à pandemia 
proveniente do coronavírus.

Busca Ativa
No último dia 7 de agosto, O 

Fundo das Nações Unidas para 
a Infância lançou uma campa-
nha para reforçar o combate 
à evasão escolar. Com esse 
trabalho, chamado de busca 
ativa, elas conseguiram levar 
de volta aos estudos 135 alu-
nos que tinham deixado uma 
escola da Zona Leste da capital 
paulista durante a pandemia.

Entre as dificuldades que 
separam crianças e adoles-
centes dos estudos estão a 
pobreza, a falta de acesso à 
escola e problemas de estru-
tura nos municípios. O Unicef 
identificou os quatro motivos 
mais comuns: tem criança que 
não vai para escola por falta 
de vagas na educação infantil 
ou porque não tem transpor-
te, e adolescentes que trocam 
o estudo pelo trabalho ou 
pela maternidade. Para tra-
zer mais alunos de volta, o 
Unicef afirma que é preci-
so ampliar a busca ativa em  
todo o Brasil.

domicílios mais pobres esse 
percentual cai para 78,2%. 

Quando colocado o recorte 
racial, 77,5% dos jovens pretos 
concluíram o ensino fundamen-
tal, enquanto o percentual de 
conclusão entre os jovens bran-
cos foi de 87,3%. Ainda assim, 
existem boas notícias sobre o 
acesso à educação pública. En-
tre os anos de 2012 e 2020, o per-
centual de alunos matriculados 
nas escolas se manteve superior 
a 98%. Segundo uma pesquisa 
realizada recentemente pelo 
Unicef, cerca de 2 milhões de 
crianças e adolescentes de 11 a 
19 anos não estão frequentando 
a escola no território nacional.

Amazonas 
Em Manaus, o Projeto de Lei 

(PL) 656/2021 do vereador Raiff 
Matos (DC) segue para sanção 
do Prefeito de Manaus, David 
Almeida. O projeto assegura a 
matrícula de irmãos na mesma 
unidade escolar da rede mu-
nicipal de ensino, em Manaus.

A proposta visa facilitar a orga-
nização familiar e proporcionar 
mais comodidade aos estudan-
tes. Quando aprovada, a lei deve 
garantir a matrícula de irmãos na 
mesma escola municipal, sejam 
irmãos unilaterais ou em co-
mum, desde que existam vagas 
disponíveis para as séries cor-
respondentes à idade escolar.

Para o vereador, essa é uma 
importante iniciativa para o be-
nefício da família.

“A aprovação dessa lei será 
uma vitória para as famílias 
manauaras. Sabemos da difi-
culdade que os pais têm, mui-
tas vezes, de encontrar vagas 
para matricular seus filhos nas 
escolas públicas. Ter uma lei 
que garanta essa vaga para a 
família será uma grande ajuda, 
e ainda estreitará os vínculos da 
família com a escola”, reforçou 
o vereador.

O PL ainda contou com o apoio 
de outros parlamentares que 

CANADÁ

Mais de 230 incêndios florestais atingem noroeste do país
 BC WILDFIRE SERVICE/HANDOUT/ANADOLU AGENCY VIA GETTY IMAGES

Incêndios florestais em West Kelowna, no noroeste do Canadá

Milhares de moradores es-
tão correndo para deixar a ci-
dade de Yellowknife, capital 
dos Territórios do Noroeste do 
Canadá, enquanto mais de 230 
incêndios queimam em toda a 
região. Por conta do fogo, na 
hora de sair da capital, muitas 
pessoas enfrentam condições 
perigosas nas estradas ou fi-
cam por horas esperando voos 
de emergência.

Yellowknife — lar de cerca de 
20.000 habitantes — e várias 
outras comunidades dos Terri-
tórios do Noroeste receberam 
ordens de evacuação enquan-
to as equipes combatem 236 
incêndios florestais ativos na 
região. Os residentes devem 
deixar a cidade até o meio-dia 
desta última sexta-feira (18), 
quando um grande incêndio se 
aproxima da cidade e de uma 
grande rodovia.

As chamas nos Territórios 
do Noroeste estão entre os 
mais de 1.000 incêndios que 
queimam em todo o Canadá. 
O país enfrenta sua pior tem-

porada de incêndios florestais 
já registrada. A fumaça chegou 
aos Estados Unidos, levando 
poluição e piorando a qualida-
de do ar no país vizinho.

O primeiro-ministro ca-
nadense, Justin Trudeau, se 
reuniu com um grupo de altos 
funcionários do governo e mi-
nistros na última quinta-feira 
(17) para discutir os incêndios e 
seu potencial impacto na infra-
estrutura, incluindo estradas e 
telecomunicações.

As Forças Armadas do Cana-
dá estão auxiliando nos esfor-
ços de combate ao fogo e no 
transporte aéreo nos Territó-
rios do Noroeste. A Força Aérea 
Real do Canadá disponibilizou 
vários aviões e helicópteros 
para apoiar as equipes de 
emergência locais.

Evacuação via transporte 
aéreo

Mais de 1.000 pessoas foram 
retiradas de Yellowknife em 
voos de emergência na quinta-
-feira, e cerca de 2.000 assen-

tos adicionais estão disponí-
veis nesta sexta-feira, segundo 
autoridades do território afir-
maram em uma atualização 
online. Muitos que esperavam 
voar na quinta-feira ficaram 
horas em uma fila lenta e foram 
informados de que precisa-
riam tentar novamente nesta 
sexta-feira, conforme relata a 
CBC, parceira da CNN.

As autoridades estão incen-
tivando as pessoas a sair de 
carro, se possível, e dar caronas 
para reduzir o tráfego e ajudar 
as pessoas sem veículos. Algu-
mas pessoas que dirigiam para 
fora da área enfrentaram fu-
maça espessa e estradas lade-
adas por chamas. O morador de 
Yellowknife Ruoy Pineda disse 
à CNN que ele e sua família lu-
taram para navegar pela névoa 
pesada depois que a ordem de 
evacuação foi anunciada na 
quarta-feira.

Colúmbia Britânica evacua 
milhares

Bombeiros na província da 

Colúmbia Britânica, no su-
doeste do Canadá, estão se 
preparando para condições de 
incêndio “agressivas e imprevi-
síveis” nesta última sexta-feira 
(18). A região deve ser atingida 
por ventos fortes e raios, que 
serão agravados pelas condi-
ções de seca existentes. A Co-
lúmbia Britânica tem mais de 
360 incêndios ativos — mais do 
que qualquer outra província 
canadense, segundo o Cen-
tro Canadense de Incêndios 
Florestais. Os ventos e relâm-
pagos previstos podem fazer 
com que as chamas se movam 
e cresçam rapidamente, aler-
taram as autoridades.

Chapman explicou que os 
raios têm sido a principal causa 
de novos incêndios. Quase 60 
ordens de evacuação estavam 
em vigor em toda a provín-
cia na quinta-feira, conforme 
informou o centro. Segundo 
autoridades locais, entre os 
deslocados estão residentes 
de pelo menos 4.800 proprie-
dades que receberam ordens 

para evacuar a área de West 
Kelowna na província, na quar-
ta e quinta-feira, à medida que 
o incêndio de McDougall Creek 
avançava.

Um estado de emergência 
foi declarado em Kelowna. 

Equipes estão combatendo 
incêndios pontuais vindos 
do lago Central Okanagan, 
decorrentes do incêndio em 
McDougall Creek, segundo um 
comunicado emitido nesta úl-
tima sexta-feira. 
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Pelo presente Edital, a Diretoria Colegiada do SINTETC/AM, em cumpri-
mentos ao disposto nos termos dos Artigos 4 § 4º e 16 § 2º do Estatuto 
Social do Sindicato e nos termos do Estatuto da FENTECT, em seu Artigo 
17, convoca todos os (as) associados (as), em dias com suas contribui-
ções estatutárias, a participarem da Assembleia Geral Extraordinária da 
categoria do Estado, a realizar-se quinta-feira, dia 24 de agosto de 2023, 
na Praça Antônio Bittencourt (Praça do Congresso), situado na Avenida 
Ramos Ferreira, S/N – Centro – Manaus/AM, nesta Capital, em primeira 
chamada às 17h45min e, em segunda e última chamada às 18h00min, 
para discutir e deliberar sobre os seguintes pontos de pauta: 1) AVALIAÇÃO 
DA CAMPANHA SALARIAL; 2) APROVAÇÃO OU NÃO DA PROPOSTA 
DA ECT; 3) APROVAÇÃO DO ESTADO DE GREVE; e 4) APROVAÇÃO 
DO INDICATIVO DE GREVE PARA O DIA 12.09.2023. 

Manaus/AM, 19 de agosto de 2023.

FABIO DA SILVA CHAVES
Presidente do SINTECT/AM

SINTECT/AM

Sindicato dos Trabalhadores na Empresa Brasileira de Correios e Telégrafos 
e em Empresas Similares de Comunicação Postal e Telegráfica do Amazonas
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Teatro Amazonas é palco do 
Festival de Cinema da Amazônia 
O 5º Festival 
de Cinema da 
Amazônia – Olhar 
do Norte será 
realizado de 22 a 25 
de agosto

DIVULGAÇÃO

Com 50 filmes seleciona-
dos para a programação 
2023, o 5º Festival de 
Cinema da Amazônia – 

Olhar do Norte será realizado 
de 22 a 25 de agosto, em três 
espaços no Centro de Manaus 
- Teatro Amazonas, Teatro da 
Instalação e Palácio da Justiça. 
Além de exibição de filmes, a 
programação contempla rodas 
de conversas, debates, oficinas 
e premiação. Toda programa-
ção é gratuita e pode ser con-
ferida no site www.festivalo-
lhardonorte.com.

No total, 16 curtas-metra-
gens concorrem aos prêmios 
da Mostra Amazônia. Dedicada 
exclusivamente para obras dos 
estados da Amazônia Legal, a 
mostra competitiva vai premiar 
Melhor Filme do Júri e do Pú-
blico, Direção, dois prêmios de 
Melhor Atuação, Roteiro, Dire-
ção de Fotografia, Montagem, 
Direção de Arte e Som. Filmes 
de outras regiões fora da Ama-
zônia estarão na Mostra Olhar 
Panorâmico, que nesta edição 
terá 10 obras, disponíveis on-
-line no Sonoraplay (www.so-
noraplay.net).

Para o público infantojuvenil, 
foram selecionados seis filmes 
na Mostra Olhinho. Filmes de 
todo o país estarão na Mostra 
Outros Nortes, que teve 10 fil-
mes selecionados. 

O 5º Festival de Cinema da 
Amazônia – Olhar do Norte 
ainda terá filmes convidados, 

Em Tempo

Palco do Teatro Amazonas receberá o Olhar do Norte

Na internet
Pela primeira vez, um estúdio 

de mesacast será montado no 
hall do Teatro do Amazonas, 
para realizar entrevistas ex-
clusivas com diretores, atores 
e produtores e convidados es-
peciais do evento. O conteúdo 
será produzido por quem en-
tende do assunto: Caio Pimen-
ta, diretor e crítico do o Cine 
Set, maior portal de Cinema do 
Norte do Brasil e parceiro de 
mídia do festival, e Iana Moral, 
podcaster e sócia da Sonora-
play, plataforma de streaming 
oficial do festival em 2023.

O Estúdio Cine Set e So-
noraplay terá entrevistas e 

bate-papos em três formatos: 
podcasts no Deezer e Spoti-
fy editados por João Bosco 
Soares, cortes para Reels no 
Instagram e a íntegra dos bate-
-papos em formato de mesa-
cast no canal do Cine Set no 
YouTube e no próprio Sonora-
play. A produção ainda vai con-
tar com o apoio dos estudantes 
do projeto Cine & Vídeo Taru-
mã, cineclube da Universidade 
Federal do Amazonas (Ufam) 
com mais de três décadas de 
existência.

Transmissão ao vivo
O Festival de Cinema da Ama-

zônia - Olhar do Norte chega 

à TV aberta pela primeira vez. 
A cerimônia de abertura terá 
transmissão ao vivo na TV En-
contro das Águas, emissora de 
comunicação pública do Ama-
zonas, direto do Teatro Ama-
zonas, na noite de terça-feira, 
22 de agosto, a partir das 20h. 

A transmissão será encer-
rada antes da exibição dos fil-
mes de abertura do festival, o 
curta amazonense “Castanho”, 
de Adanilo, e o longa “A Flor do 
Buriti”, de João Salaviza e Re-
née Nader Messora, premiado 
no último Festival de Cannes. 

Para Caio Pimenta, parceiro 
de mídia do Olhar do Norte 
2023, a exibição da cerimônia 

ao vivo na TV Encontro das 
Águas é um fato raro no circuito 
de festivais brasileiros. 

“Eventos tradicionais de ci-
nema no país com décadas 
de história não conseguem o 
mesmo espaço na TV aberta 
e sua capacidade de chegar a 
milhares de pessoas. Por isso, 
é tão valioso ter esta oportu-
nidade de apresentar o que é 
o festival, mostrar que existe 
cinema de qualidade e feito 
por artistas valiosos no Amazo-
nas e na Amazônia Legal, além 
de atrair as pessoas para que 
compareçam ao Teatro Ama-
zonas nas demais sessões”, 
disse.

entre eles três curtas/médias 
e três longas-metragens que 
terão exibições especiais na 
abertura e encerramento da 
programação. 

“É a nossa edição com mais 
filmes de temática indígena, e 
com mais filmes dirigidos por 
mulheres. Obras de realiza-
dores que se colocam como 
participantes de um momento 
de efervescência política e cul-
tural, e que também apontam 
caminhos particulares como 
linguagem de cinema”, ressalta 
a carta da curadoria, assinada 
por Diego Bauer, Victor Kaleb e 
Flávia Abtibol, curadores desta 
edição.

Amazônia Legal
Pela primeira vez, o Festival 

de Cinema da Amazônia – Olhar 
do Norte abriu inscrições para 
toda a Amazônia Legal, incluin-
do a possibilidade de cineastas 
e realizadores do Maranhão e 
Mato Grosso se inscreverem 
na mostra principal, chamada 
Amazônia.

Para o secretário de Cultura 
e Economia Criativa, Marcos 
Apolo Muniz, a possibilidade 
de intercâmbio de experiências 
entre realizadores do audiovi-
sual de toda a Amazônia é um 
dos aspectos mais importantes 
do festival. “Ter o Teatro Ama-
zonas como palco desse rico 
intercâmbio também é muito 
gratificante, pois contempla 
realizadores, com incentivo e 
reconhecimento, além de fo-
mentar a criação de público”, 
afirma o secretário.

O 5º Festival de Cinema da 
Amazônia – Olhar do Norte é 
uma realização da Artrupe Pro-
duções, com apoio do Governo 
do Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa, em parceria 
com o Cine Set.

Interarte abre vagas para aulas de teatro, canto e dança
CIA E ESCOLA

Da redação

Durante o mês de agosto, 
crianças, jovens e adultos in-
teressados em cursar aulas de 
teatro, canto e dança poderão 
realizar aulas experimentais na 
Interarte Produções, compa-
nhia e escola teatral de Ma-
naus. A escola está com vagas 
abertas para novas turmas e 
as matrículas já podem ser re-
alizadas para as atividades do 
segundo semestre.

Os cursos são para pessoas 
de todas as idades que desejam 
experimentar os benefícios e 
transformações que a vivência 
artística pode proporcionar. O 
calendário de atividades – ini-
ciado em agosto – segue até 
novembro. Para esse segun-
do semestre a Interarte está 
trazendo novos cursos e pro-
moções especiais para novos 
alunos.

As turmas são divididas por 
faixa etária, com alunos a partir 
de 5 anos. A missão da Interar-
te, com esses cursos, é utilizar 

a arte para o desenvolvimento 
profissional e pessoal dos alu-
nos. Entre os resultados cons-
tatados nos quase 15 anos de 
atuação da escola destacam-
-se a expressão e comunicação, 
onde as pessoas compartilham 
emoções, ideias e experiências 
de maneira única, promovendo 
a compreensão e a empatia 
entre indivíduos e culturas di-
ferentes.

“Quem participa dos nossos 
cursos percebe o aumento do 
bem-estar mental porque a 
arte não é terapia, mas é uma 
atividade terapêutica e ajuda a 
reduzir o estresse, a ansiedade 
e a depressão, proporcionan-
do uma saída saudável para 
as emoções. A prática da arte 
incentiva as pessoas a explo-
rarem sua própria identidade e 
compreenderem melhor seus 
pensamentos e emoções. Isso 
pode levar a um maior autoco-
nhecimento e auto aceitação”, 
explica Roger Barbosa, diretor 
da escola de teatro.

Teatro
O curso de teatro está di-

vidido em duas faixas etárias, 
o “Infantil”, para crianças de 
5 a 11 anos, e o “Teens”, de 12 
a 15 anos.

Por meio do “Teatro infan-
til”, as crianças aprendem a 
expressar suas emoções, apri-
morar suas habilidades de co-
municação e desenvolver sua 
criatividade. A atividade pode 
estimular o desenvolvimento 
cognitivo, emocional e motor 
das crianças.

Para os adolescentes, o foco 
é dar voz e desafiar os alunos 
a pensarem de forma crítica 
e a considerarem diferentes 
perspectivas. Os temas duran-
te as aulas podem provocar 
conversas importantes e es-
timular o diálogo construtivo 
sobre questões complexas.

Há novas turmas também 
para o teatro “Adulto”, faixa 
etária a partir dos 16 anos. To-
das as turmas são para ini-
ciantes.

DIVULGAÇÃO

Criança faz aula de teatro na Interarte Produções

Dança
No curso de Dança, a Interar-

te ampliou o leque de opções 
em parceria com a equipe da 
“Dance Moove” e, agora, passa 
a oferecer, também, aulas de 
dança de salão e ballet para 
crianças.

“Quando falamos o termo 
‘dança’ estamos englobando 
um grande mundo de possi-
bilidades. Estamos falando do 
rock, que lhe faz balançar a 
cabeça, do estrangeiro apon-
tando dois dedos para o alto 

no Carnaval, de um casal con-
tando dois para lá e dois para 
cá, ou de uma linda bailarina 
brilhando em sua leveza. Dan-
çar é uma das práticas mais 
antigas de arte e expressão que 
conhecemos, e mesmo sendo 
tão antiga ela se faz tão atual 
e presente em nossas vidas”, 
compartilha Roger.

Aula experimental
Todos os cursos que estão 

com matrículas abertas são 
para iniciantes, onde o inte-

ressado pode marcar uma 
aula experimental totalmente 
grátis nas turmas de teatro 
infantil, teen, adulto, nas tur-
mas de canto e dança. Outras 
atividades também podem ser 
consultadas nas redes sociais 
da Interarte, pelo Instagram @
interarte.producoes.

A Interarte está localizada na 
rua Maceió, 80, Adrianópolis, 
Zona Centro-Sul. Outras infor-
mações podem ser obtidas por 
meio do WhatsApp da escola, 
pelo número (92) 99112-1866.
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Megaestrutura para o festival 
‘#SouManaus Passo a Paço’
Evento vem em 2023 
superar a expectativa 
de público e de 
apresentações de 
artistas locais e 
nacionais

DIVULGAÇÃO

Como parte das trata-
tivas de execuções do 
“#SouManaus Passo a 
Paço 2023”, o prefeito 

David Almeida acompanhou, 
na sexta-feira (18), o início 
do processo de montagem 
da megaestrutura preparada 
para o festival que ocorrerá 
nos dias 5, 6 e 7 de setem-
bro, no Centro Histórico. O 
evento, que na edição ante-
rior reuniu mais de 380 mil 
pessoas, vem agora em 2023 
superar a expectativa de pú-
blico e de apresentações de 
artistas locais e nacionais.

Acompanhado pelas equi-
pes da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Even-
tos (Manauscult), o chefe 
do Executivo municipal fri-
sou que a expectativa para a 
realização do maior festival 
de artes integradas do Norte 
são as melhores.

“O #SouManaus tem iní-
cio daqui a 17 dias e nós já 
iniciamos aqui com toda a 
equipe da Manauscult, todos 
os nossos fornecedores que 

Em Tempo

  Prefeito David Almeida acompanha início do processo de montagem da megaestrutura para festival

vai conter as matrizes dos 
indígenas que habitavam no 
Amazonas, como Ajuricaba, 
Kokama e Adnair. No local, 
a comitiva também deba-
teu e avaliou questões de 
logística, segurança, saúde, 
dentre outras demandas ne-
cessárias.

“Para a turma da prefeitura 
e de todos os fornecedo-
res do evento, o trabalho 
já começou. Já iniciamos a 
montar toda a estrutura do 
palco, para que a população 
de Manaus venha prestigiar 
o evento com todo conforto, 
tranquilidade e segurança. 
Ampliamos o perímetro, am-

pliamos o tamanho do even-
to, e esse planejamento que 
a Prefeitura de Manaus vem 
fazendo dentro da cultura, 
do turismo, também esta-
rá transformando o #Sou-
Manaus”, disse o diretor-
-presidente da Manauscult, 
Osvaldo Cardoso.

O “#SouManaus Passo a 
Paço 2023” vai reunir, em 
sete áreas de intervenção 
cultural, no centro da cidade, 
mais de 600 atrações locais 
de diferentes segmentos, 
como gastronomia, moda, 
dança, teatro, cinema, músi-
ca, artesanato, arte circense, 
dentre outros.

estão conosco, a montagem 
de toda essa estrutura que 
vai trazer e oportunizar à 
população da cidade de Ma-
naus a prestigiar o maior e 
melhor espetáculo possível. 
As expectativas são as me-
lhores, com a ampliação do 
espaço, melhorias na estru-
tura, a parceria com o porto 
de Manaus, isso tudo faz com 
que a gente possa prospectar 
um grande evento”, afirmou 
Almeida.

A ação ocorre inicialmen-
te na área portuária, com a 
montagem da estrutura da 
Plataforma Malcher (Palco 
Guardião da Amazônia), que 



Manaus, sábado e domingo 19 e 20 de agosto de 2023

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

15Pódio

Neymar está empolgado com 
novo desafio no Al-Hilal 

CAMISA 10

Da redação

Logo após o anúncio oficial do 
Al-Hilal, Neymar concedeu uma 
entrevista aos canais do clube 
saudita e falou sobre os desafios 
nessa nova etapa da carreira. O 
craque se diz empolgado com o 
projeto e afirma que os brasileiros 
vão acompanhar a liga. Veja a 
entrevista acima.

“Com certeza, muitos brasilei-
ros vão acompanhar a liga e torce-
rão pelo Al-Hilal”, disse Neymar.

A equipe saudita pagou cerca 
de 90 milhões de euros (R$ 483,5 
milhões) para o Paris Saint-Ger-
main e com um contrato de duas 
temporadas. O salário do camisa 
10 é o terceiro maior do futebol 
mundial, cerca de 320 milhões de 
euros (R$ 1,7 bilhão) por dois anos, 
mais algumas regalias.

“Desafio é o que me move. 
Quando você encontra um de-
safio assim é bom para sua au-
toestima. Eu tô ali para ajudar a 
liga a crescer mais e mais”, afirma 

Neymar
Quando perguntado sobre en-

frentar outros craques, Neymar 
falou estar feliz com o desafio. 
Para ele, a Liga cresce cada vez 
mais com a chegada de jogadores 
de qualidade.

“Quando eu encontrar o Ro-
naldo, Benzema ou o Firmino, a 
empolgação vai ser muito maior. 
Então estou muito feliz de entrar 
nessa liga e enfrentá-los vai ser 
maravilhoso, vai ser fantástico”, 
disse Neymar.

DIVULGAÇÃO
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Brasileiro Neymar deve estrear pelo Al-Hilal ainda nesta semana 

Gigante dfa Colina precisa de pontos importantes para sair de vez da zona de rebaixamento do Cmapeonato Brasileiro Série A 

Vasco e Atlético-MG 
se enfrentam neste 
domingo (20), às 10h 
(de Manaus), no es-

tádio do Maracanã, no Rio 
de Janeiro (RJ), válido pela 
20ª rodada do Campeonato 
Brasileiro Série A.

O Gigante da Colina bus-
ca encaixar o terceiro jogo 
invicto para seguir vivo na 
luta contra o rebaixamento. 
Enquanto isso, o Galo tam-
bém vem de boas rodadas, 
sendo duas vitórias.

Pelo lado do Vasco, a tor-
cida ainda não contará com 
a estreia do francês Payet e 
também terá o desfalque de 
Orellano que recebeu o ter-
ceiro cartão amarelo. Felipão 
deve escalar força máxima e 
pode ter ainda o retorno do 

Vasco encara o Atlético-MG na 
busca da reabilitação da Série A

chileno Eduardo Vargas no 
ataque do Atlético-MG.

O Vasco deve entrar em 
campo com a seguinte es-
calação: Léo Jardim; Robson 
Bambu, Medel, Léo e Lucas 
Piton; Zé Gabriel, Paulinho, 
Praxedes; Figueiredo (Ros-
si), Gabriel Pec e Vegetti. 
Técnico: Ramon Diaz.

Vasco vence na Justiça 
O Vasco obteve um man-

dado de segurança e man-
dará seu jogo contra o 
Atlético-MG, neste domin-
go (20), no Maracanã

O que aconteceu
O Vasco havia solicitado 

formalmente o Maracanã 
para os permissionários do 
estádio, a dupla Fla-Flu. 

Os rivais, porém, negaram 
o pedido, fazendo com que o 
Vasco ingressasse na Justiça.

O Cruzmaltino obteve uma 
liminar favorável, em primei-
ra instância, permitindo que 
jogasse no Maracanã.

O Flamengo, que é permis-
sionário, recorreu posterior-
mente e teve sua solicitação 
atendida pela Justiça.

Na sequência, o Vasco 
ingressou com um agravo 
e também o mandado de 
segurança.

A obtenção do mandado 
ocorreu no início da noite de 
hoje (17), cerca de 65h antes 
da partida com os mineiros.

O Vasco tem até 48h antes 
do jogo para iniciar a venda 
de ingressos. O clube já in-
formou em suas redes sociais 

que divulgará informações 
sobre o assunto em breve.

“O Maracanã é muito mais 
que propriedade pública, no 
caso cedida, temporaria-
mente, a dois grandes clu-
bes de futebol. É imóvel de 
propriedade social, não só 
do povo carioca, mas de to-
dos os brasileiros, aficiona-
dos ou não do futebol. Está 
no imaginário social assim 
como o Wembley, Centenário 
e outros estádios que trans-
cendem o simples aspecto 
futebolístico”, ressalta o tre-
cho da decisão do desembar-
gador Nagib Slaib Filho

Desembargador se declara 
vascaíno

Em outro trecho da deci-
são, o desembargador Na-

gib Slaib Filho se declara 
vascaíno, enfatizando que 
não vê essa situação como 
um impeditivo para que jul-
gasse o caso.

“Ao afirmar a competência 
do Órgão Especial para co-
nhecer do pedido, como an-
tes exposto, também afirmo 
que estou habilitado a este 
julgamento. Sou declarada-
mente torcedor do futebol, 
como a imensa maioria da 
população, especialmente 
do Vasco da Gama, desde 
a minha distante infância, 
e sou associado do clube, 
pagando contribuição men-
sal, desde quando o Roberto 
Dinamite assumiu a Pre-
sidência do Clube”, disse, 
complementando:

“Nunca fui diretor ou 

membro de órgão do clu-
be, sequer integrei ações 
decorrentes das diversas 
correntes políticas. A mi-
nha humilde participação 
resume-se em discussões 
futebolísticas, quase todas 
com os meus companhei-
ros de tribunal e da área 
jurídica. Assim, na esteira 
de reiterados julgamentos, 
não estou suspeito para jul-
gar esta causal. Aliás, julguei 
contra o Vasco da Gama, em 
caso que se discutia sobre a 
validade de cláusulas con-
tratuais de propaganda no 
estádio. E julguei a favor do 
Flamengo em causa sobre 
o pagamento de contribui-
ções que eram destinadas 
a instituições que sequer 
eram esportivas”.

Hulk está confirmado 
contra o Vasco na 
estreia do segundo 
turno do Brasileiro 

Gevetti deve estar en-
tre os titulares diante 
do Atlético Mineiro no 
estádio Maracanã 
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Seleção Brasileira de Futebol masculina enfrentará a Bolívia, no Mangueirão, e o Peru, no Estádio Hernando Siles.

A era Fernando Diniz 
teve início na tar-
de desta sexta-fei-
ra (18) na Seleção 

Brasileira. Com o espaço 
para Neymar, que chegou 
ao futebol árabe, para o 
goleiro Bento, do Athleti-
co-PR, e o zagueiro Nino, 
os meias André, do Flumi-
nense, e Raphael Veiga, do 
Palmeiras, o comandante 
anunciou os convocados 
que estarão nos primeiros 
compromissos das Elimi-
natórias da Copa do Mundo 
de 2026.

O Brasil enfrentará a Bo-
lívia, no Mangueirão, e o 
Peru, no Estádio Hernando 
Siles.

“É sempre complexo. A 
lista foi mudando com o 
tempo - afirmou.

O treinador falou sobre 
o que projeta para o seu 
trabalho na Seleção.

Vou dar sequência àqui-
lo que penso sobre fute-
bol. Com o aditivo de ter a 
melhor matéria-prima do 
mundo. É um sonho para 
mim. Vai ser muito rico 
para o meu crescimento 
estar aqui. A chance disso 
dar certo é muito grande. 
Tenho uma relação muito 
forte com os jogadores. A 
minha vida na Seleção pas-

Diniz convoca Seleção para 
início das Eliminatórias

sa pelo desejo dos jogado-
res. É uma continuidade 
daquilo que tenho feito na 
minha carreira. Procurar 
fazer um jogo competiti-
vo, que tenha estética e 

beleza. Que tenha a ver 
com as nossas raízes da 
maneira brasileira de jogar 
futebol”, garantiu.

Em relação à presença 
de Neymar, que chegou 

recentemente ao Al-Hilal, 
o técnico destacou.

“De fato o Neymar exter-
nou o desejo de trabalhar-
mos juntos e a vontade 
de repensar a passagem 

dele na Seleção. Conversei 
com ele, e ele se mostrou 
disposto e feliz. Em relação 
a ele, vocês já sabem o que 
penso. É um talento muito 
raro do futebol mundial. 
Acredito que ele merece, 
até o final da sua carreira, 
escrever o capítulo mais 
bonito dessa história, que 
eu acho que ainda não foi 
escrito”, disse.

A ausência na lista de 
convocados foi do meia Lu-
cas Paquetá. O jogador é in-
vestigado pela Federação 
Inglesa (FA) por supostas 
ligações com esquemas de 
apostas. Diniz não se es-
quivou de falar do assunto.

“Eu sou um cara que, o 
que me protege na minha 
vida inteira, é a verdade. Pa-
quetá estava na lista. É um 
jogador que eu gosto muito. 
É uma questão de preser-
vação, deixá-lo resolver 
essas questões, que exce-
dem o jogo. Deixá-lo mais 
à vontade para resolver. 
Tivemos estes problemas 
aqui no Brasil. Isso precisa 
do fator tempo para que 
as coisas se esclareçam. É 
um jogador que eu adoro, 
embora nunca tenhamos 
trabalhado juntos. A CBF vai 
estar com as portas aber-
tas para recebê-lo assim 

DIVULGAÇÃO

Diniz convocou jogadores para jogos da Selação Brasileira nas Eliminatórias 

que ele resolver positiva-
mente essas questões que 
tivemos de última hora”, 
afirmou.

Convocados:

Goleiros
Alisson (Liverpool)
Bento (Athletico-PR)
Ederson (Liverpool)
Laterais
Danilo (Juventus)
Vanderson (Monaco)
Caio Henrique (Monaco)
Renan Lodi (Atlético de Ma-
drid)
Zagueiros
Gabriel Magalhães (Arsenal)
Ibañez (Al-Ahli)
Marquinhos (PSG)
Nino (Fluminense)
Meias
André (Fluminense
Bruno Guimarães (Newcas-
tle)
Casemiro (Manchester Uni-
ted)
Joelinton (Newcastle)
Raphael Veiga (Palmeiras)
Atacantes
Antony (Manchester United)
Gabriel Martinelli (Arsenal)
Matheus Cunha (Wol-
verhampton)
Neymar (Al-Hilal)
Richarlison (Tottenham)
Rodrygo (Real Madrid)
Vini Júnior (Real Madrid)


